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К ФИНИШУ Г О Д А -Б Е З  ОТСТАЮЩИХ!
МЯСНОЕ ПРОИЗВОДСТВО! В .  
- Н Е  ВТОРОСТЕПЕННОЕ

Л Е С Н О Й  ц е х

На какую ферму спешат зимним утром руководители и 
специалисты села разных рангов, если их интересуют дела в 
животноводстве? На молочную. Какая сводка ежедневно и 
круглый год ложится на стол партийного секретаря? Сводка 
надоев. За .что в первую голову спрашивают с руководителя 
хозяйства? За молоко.

Нет, иа такой порядок никто не покушается. Все пра
вильно. Молоко — продукт первой необходимости. Плохо 
то, что, поступая так, иные руководители и специалисты 
прикрывают этой активностью свое равнодушие к мясному 
цеху, незаслуженно отодвигая его на второй план. От этого 
страдает дело.

Конечно, так не везде. Возьмем совхоз имени 60-летия 
СССР Чаинского района. Он уже не первый год славится 
высокими надоями. Для его передовых доярок и четырех
тысячный рубеж — реальность. В то же время на Сухоло- 
говской ферме этого хозяйства получают самые высокие в 
районе привесы крупного рогатого скота. Значит, у руко
водителей и специалистов хозяйства при правильной ор
ганизации труда хватает внимания для всех ферм.

В принципе'заботы о молоке и мясе неразрывны, приро
да у них одна. Все начинается с получения приплода и 
ухода за ним. Нс будет хороших телят — не жди ни моло
ка, ни мяса, С чего, например, возьмутся высокие привесы 
скота на Новопокровекой ферме кожевниковского совхоза 
«Заветы Ленина», если там в последнее время из двенад
цати народившихся телят погибли три, многие простужены.

’ Причины очевидны — во дворах грязно, тесно, холодно. 
5'правляющий отделением В. А. Оккель все беды объ
ясняет тем, что не сумели к зиме подгото- 
Бить"*дворы строители, что не нашлось тракторов для под
возки соломы на подстилку. Но в беседе с работниками 
формы выясняется, что не хватает совсем другого — спро
са и ответственности. Надеж скота «списывают» на бесхо
зяйственность, которая выдается чуть лй НС за стихийное 
бедствие. Не может пробиться на ферму и бригадный под
ряд. И зто в хозяйстве, которое считается одним из пере
довых в районе.

Обстановка на откормочных фермах была нынче усу
гублена в ряде хозяйств еще и весенней бескормицей. 
Многие остались без концентратов. Лучшие корма отдава
лись молочному скоту. В таких условиях сложно было ве
сти откорм. Однако упущенное надо наверстывать, не за
бывая о горьких уроках, и в первую очередь — об эконо
мном, рациональном расходовании кормов.

Нехозяйское, непоследовательное отношение к мясному 
цеху оборачивается огромными убытками. В некоторых 
хозяйствах среднесуточные привесы крупного рогатого 
скота на откорме резко снизились. Так, с 1 января по 1 но
ября в Парабельском районе они сократились на 325 грам
мов, Асиновском — н а '213, Бакчарском — на 174, Кожев- 
никовском — на 100. Снизился этот показатель также в 
Кривошеинском и Первомайском районах, в целом по 
области. Какой' же это откорм!

Естественно, что при большом падеже и низких приве
сах подскочила себестоимость продукции. Совхозу «Мали
новский» Кожевниковского района один центнер мяса обо
шелся в 947 рублей! Такова цена бесхозяйственности.

На отчетно-выборных районных партийных конференци
ях многие сельские коммунисты с тревогой говорили о 
том, что ослаблено партийное влияние на мясное производ
ство, на этом участке мало коммунистов. Например, из 
X1S свиноводов Зырянского района членов партии всего 
трое. Подобное наблюдается и в некоторых других районах.

К чему это приводит — тоже ясно. Видя прохладное от
ношение к организации откорма, люди все неохотнее идут 
иа эти фермы. Редеют семейные династии, которыми еще 
недавно был славен мясной цех во многих хозяйствах, на
пример, в совхозах «Новикобский» Асиновского района, 
«Чаинский» и других. В облсельхозуправлении с трудом 
называют и коллективы, применяющие на откорме скота 
и свиней бригадный подряд.

* Возможно, иных руководителей и специалистов успокаи
вает то, что годовой план по реализации мяса областью бу
дет выполнен. Но это достигается в основном за счет уси
лий коллектива! свиноводческого совхоза «Томский», до
срочно справляющегося со своими планами и обязательст
вами, умеющего экономно расходовать корма.

Каким образом переломить «психологию отчуждения» в 
мясном цехе? Ответ подсказывают чаинцы. В том же сов
хозе имени 60-летия СССР на днях организовали специаль
ный семинар, на котором обсудили вопросы организации 
интенсивного откорма в районе. Что важно: коллективы, 
занимающиеся этим, приняли социалистические обязатель
ства на зимовку, заключили между собой договоры на со
циалистическое соревнование. Взаимный обмен опытом 
призван улучшить дело. И эту инициативу чаинцев надо 
всячески поддержать.

Настойчивая, целенаправленная работа по освоению про
изводственных мощностей требуется от коллективов таких 
крупных свинокомплексов, как Ювалинский, Богословский, 
Баткатекий, Бабарыкинский, Чумакаевский, Ежинский, 
комплекс совхоза «Мирный». При этом надо шире и раци
ональнее использовать пищевые отходы.

Работающие в мясном цехе знают: эффективен и выго
ден только интенсивный откорм скота. Его можно и надо 
организовать повсеместно, особенно там, где содержится 
скот мясных пород. Нынче грубых и сочных кормов заго
товлено достаточно. Но важно не просто иметь их в пол
ном объеме. Необходимо сбалансировать кормление — как 
по кормоединицам, так и по содержанию в рационе пита
тельных веществ. При интенсивном откорме неотменим 
принцип: «Лучше меньше, да лучше».

В Продовольственной программе подчеркивается, что 
партийные, советские и сельскохозяйственные органы, кол
хозы и совхозы, проявляя заботу о росте и сохранности 
поголовья, должны обеспечить повсеместный переход к ин- 

I тенсивным методам ведения животноводства и значитель
ное повышение продуктивности всех видов скота и пти
цы. Поставлена задача — сократить сроки откорма, до
биваться реализации молодняка крупного рогатого скота 
высокими весовыми кондициями — не ниже 400—500 ки
лограммов, повысить эффективность свиноводства. Долг 
тружеников села — достичь этих целей.

З О В Е Т  СЛ О ВО  ВЕТЕРАН ОВ

Д Н Е В Н И К  Л Е С О З А Г О Т О В О К
За две декады ноября все 

24 лесозаготовительных
предприятия объединения 
«Томлеспром» сорвали пла
ны по трелевке леса. Почти 
20 тысяч кубометров задол
жал Каргасокский лесопро
мышленный комбинат. Пло
хо сработали Аслановский, 
Аргат-Юльский, Парабель- 
ский, Катайгинский лес
промхозы. В целом . же 
«Томлеспром» отстает от 
графика на... неделю! Почти 
такие же результаты по 
вывозке леса. Долг — 116 
тысяч кубометров. Большое 
отставание по раскряжевке 
и производству деловой дре
весины.

Основная причина — не 
выдержана плановая рас
становка людей и техники 
з эти дни. Не сформирова
ны из намеченного количе
ства 4 лесозаготовительных 
комплекса, 9 транспортных. 
На лесозаготовки не выстав
лено к плану более 1.300 ра
бочих, . не отрабатываются 
запланированные тракторо- 
смены.

На обращение ветеранов 
«Сколько, можно идти в от
стающих?» на предприяти
ях объединения * «Томлес
пром» пока не ответили де
лом. Главная задача — в 
считанные дни выйти на 
декабрьский режим работы.

Ноябрь отбросил назад Каргасокский 
лесопромышленный комбинат. Здесь к 
середине минз'вшей недели задолжали 
и по трелевке, и семнадцать с лишним 
тысяч на вывозке. Серьезное отстава
ние — больше 31 тысячи кубометров— 
по производству деловой древесины.

Иа комбинате не выполнено задание 
по расстановке людей и техники. На ле

созаготовки не выставлено к плану 250 
рабочих, а вместо 25 автомашин рабо
тает 18. Работы же для них непочатый 
край — в запасе у зимних трасс лежит 
больше ста тысяч кубометров хлыстов.

Что здесь предпринимают для нара
щивания темпов работы? На этот воп
рос отвечает главный инженер Карга- 
сокского комбшпнга.

З И М Н И Е  Р А С Ч Е Т Ы
Мы возлагаем большие 

надежды на зимние месяцы. 
Наши расчеты строятся на 
том, чтобы в первом квар
тале сделать не меньше 42 
процентов годового объема 
лесозаготовок. Начиная с 
весны, нас подстерегают 
всякие неожиданности. Ны
нче, например, в мае-июне 
образовался большой долг 
из-за высокого паводка, а 
осенью теплая погода в ок
тябре-ноябре приготови
ла дополнительные трудно
сти. С начала года по заго
товке леса наш комбинат 
шел даже с некоторым опе
режением, а сейчас образо
вался долг—на 13 тысяч ку
бометров отстали за две де
кады ноября. С вывозкой 
еще хуже. К 35 тысячам за 
десять месяцев в ноябре до
бавилось еще 14 тысяч. За
то по производству деловой 
значительное опережение. 
Хорошо справились нынче 
со сплавными работами, вы
полнили планы с начала го
да по реализации и произ
водству товарной продук
ции.

И в декабре есть возмож
ность работать лучше. Тех
нику, перебазированную с 
вахтовых участков, приводим 
в порядок. Произведена рас
становка людей и техники на 
зимних лесосеках. С наступ
лением морозов вступают в

строй зимние автодороги. 
Так что декабрь должен 
стать тем трамплином, с ко
торого и лесозаготовитель
ные, и транспортные комп
лексы должны взять высо
кий ритм ударного первого 
квартала.

Самый крупный на комби
нате — Среднетымский ле
сопункт. Его годовой план— 
215 тысяч кубометров. Ле
том он вел заготовки вахто
вым методом в Ванжилькы- 
наке и на Косце. Там пла
нировалось сделать - почти 
половину годового плана. 
Дома на верхних складах 
лежит в запасе 21 тысяча 
кубометров. Сейчас прини
маются все меры, чтобы 
нормализовать вывозку на 
двух зимниках. Протяжен
ность одного 18, другого — 
35 километров. На промин
ке дорог заняты 18 человек, 
имеющих в распоряжении 
два трактора, столько же 
бульдозеров и гусеничный 
Еездеход.

Второй по величине у нас 
— Сангальский лесопункт, с 
годовым объемом лесозаго
товок — 130 тысяч кубо
метров. На верхних складах 
лежат 34 тысячи кубометров. 
Часть леса вывозится по до
роге круглогодового дейст
вия, а остальной лежит на 
местной вахте. Чтобы взять
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Этот подарок коллектив То- 
гурского лесопромышленного 
комбината приготовил к от
крытию городской партийной  
конференции. Он досрочно, 
на месяц с лишним, выполнил 
трехлетний план по вывозке 
леса. К середине третьей де
кады ноября из лесосек вы
везено 890 тысяч кубометров. 
Еще раньше коллектив сооб
щил о досрочном завершении  
планов по разделке и заго
товке леса.

Выполнили социалистические 
обязательства за три года ра
бочие Пиксвского и Бело- 
яровского лесопунктов. На Пи- 
ковском, которым руководит 
Петр Семенович Борисенко, во 
главе передовиков идут лесо
заготовительные бригады
В. Т. Фоменко и В. Е . Урван- 
цева. Лидерами соревнрвания 
стали водители тр анспортно
го комплекса В. М. Пелющен- 
ко. На другом лесопункте — 
Б елеяр о вском ,— где начальни
ком Михаил Александрович  
Бахилин, досрочно выполнил 
трехлетний план транспорт
ный комплекс В. А . Ошлако- 
ва. ,

Победа коллектива Тогурско- 
го Л ПК — ответ делом на об
ращение коммунистов — ветера
нов лесной промышленности  
ко всем труженикам отрасли.

А . МИНИН.

Их тридцать два. Все енм 
люди разных возрастов и 
характеров, разных судеб и 
увлечений. А все вместе — 
единый коллектив, объеди
нивший в себе людей чест
ных, добросовестных, трудо
любивых, любящих свою 
профессию. Это и есть осно
ва в достижении высоких 
трудовых результатов брига
ды каменщиков, которой 
руководит Владимир Викто
рович Петроченко.

140—150 процентов при от
личном качестве выполняе
мых работ — вот ежемесяч
ная норма бригады. Не уди
вительно, что по итогам 
третьего квартала этот кол
лектив в управлении «Хим- 
строй» был признан лучшей 
строительной бригадой/

Сегодня каменщики Вла
димира Викторовича Петро
ченко ведут кладку обще
жития на 688 мест в томском 
Академгородке. Опережая 
производственный график, 
они уже сейчас работают в 
счет июля 1985 года.

НА СНИМКАХ: член
бригады В. В. Петроченко 
каменщик Анатолий Ана
тольевич Мальцев; здание 
строящегося общежития.

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.
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оттуда древесину, нужно от 
действующей дороги пробить 
в сторону 10 километров
зимника.

Возвратились с вахты ле
созаготовители Октябрьско
го лесопункта. -Все лето они 
трудились на отдаленных ле
сосеках на Пыль-Карамо. 
Чтобы лес текущих загото
вок получил выход на ниж
ний . склад на Оби, нужно 
пробить 20 километров зим
ней дороги. На строительст
ве ее заняты вездеход, трак
торы, бульдозеры и другая 
техника, направлены 14 ра
бочих.

Из-за теплой осени сроки 
пуска в эксплуатацию зим
них дорог сдвинулись на 
последнюю декаду ноября. 
Это потребует напряженной 
работы на вывозке. Сейчас 
на верхних складах комби
ната лежит в штабелях бо
лее 100 тысяч кубометров 
запаса.. Пока что в сутки 
комбинат заготавливает и 
вывозит намного меньше 
графика. Чтобы поправить 
дело, собираем силы для на
пряженной работы в декаб
ре. Поставлена цель — план 
первого зимнего месяца вы
полнить и перевьшолнить.

И. КАЛУГИН,
главный инженер Кар-
гасокского лесопромыш

ленного комбината.

Некоторое время тому 
назад Центральное телеви
дение показало несколько 
отрывков из американского 
телевизионного фильма «На 
следующий день». Страш
ные кадры! Но они, к не
счастью, могут стать реаль
ностью, если люди планеты 
не противопоставят свой 
коллективный разум аван
тюристической политике 
президента Соединенных 
Штатов Рейгана и его еди
номышленников. Нам, уче- 
ным-физикам, это яснее, 
чем многим другим.

Вот почему советские уче
ные, все честные деятели 
науки во всем мире, в том 
числе и в самих Соединен
ных Штатах, поднимают 
сейчас свой голос протеста 
против человеконенавистни
ческих планов новоявлен
ных претендентов на миро
вое господство.

Чувства советских людей 
со всей полнотой и силой 
выражены в Заявлении Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР товарища Ю. В. Анд
ропова, сделанном в ответ 
на начало развертывания в 
Европе новых американских 
ядерных ракет.

В коллективе Института 
оптики атмосферы Томского 
филиала Сибирского отделе
ния АН СССР только что 
состоялся митинг сотрудни

ков, рабочих и служащих 
института совместно с кол
лективом СКВ «Оптика». В 
принятой резолюции гово
рится, что коллектив, как и 
весь советский народ, все 
честные люди Земли, глу
боко взволнован судьбой 
мира на нашей планете. Мы 
не забыли горьких лет вто
рой мировой войны, послед
ствия которой коснулись в 
нашей стране каждой семьи. 
Нам ненавистна война, и мы 
будем делать все для пред
отвращения военного пожа
ра.

Участники митинга заве
рили Центральный Комитет 
КПСС и Советское правитель
ство, что в ответ на проис
ки милитаристов томские 
ученые приложат все силы 
для успешного решения 
научных и производствен
ных задач, дальнейшего ук
репления экономической и 
оборонной мощи нашей Ро
дины.

И. НААЦ, 
доктор физико-матема
тических наук, сотруд
ник Института оптики 
атмосферы- ТФ, СО АН 

СССР.
* * »

Митинги и собрания, еди
нодушно поддержавшие 
Заявление товарища Ю. В. 
Андропова, прошли во всех 
подразделениях Томского 
филиала Сибирского отделе
ния АН СССР.

Д и с ц и п л и н а

п о с т а в о к

В О К Р У Г  о т л и в о к
Томский электромеханический завод срывает поставку вентиляторов 
« СВМ - 6 » потребителям, Долг за 10 месяцев — 2. 200 штук

...В пятом цехе, откуда 
вентиляторы начинают свой 
путь к потребителям, — 
обычный рабочий день. В 
проходе уже скопилось до 
полутораста тех самых вен
тиляторов, которые с нетер
пением ждут шахтеры стра
ны.

— Их нельзя отправлять. 
— объясняет бригадир тран
спортных рабочих А. Е. 
Иванов, ;— так как литей
ный цех не дал нам кры
шек кабельного ввода к ним

Литейщики поставляют в 
пятый щиты, корпуса, кры
шки и воронки кабельного 
ввода — алюминиевое и чу
гунное литье. Без -любого из 
этих изделий вентилятор не 
соберешь. Весь этот год сбои 
в поставках.

В последние месяцы по. 
некоторым позициям наме

тилось улучшение: соорщи- 
ки получили нужное коли
чество деталей. Но они бы
ли низкого качества.

— Ну что это за чугун? 
— возмущается П. Г. Уша
ков, бригадир на обработке

' щитов. — То раковина на 
поверхности, то еще что-ни
будь. Где же здесь норму 
выполнишь?

— У нас положение не 
лучше, — поддержал това
рища В. Ф. Труш, токарь на 
обработке алюминиевого ли
тья. — Делаю за смену все
го 40 ступиц, а по норме 
только за час надо обраба
тывать шестнадцать. Причи
на? Вязкий металл.

Металл стал притчей во 
языцех на заводе. О его 
низком качестве говорят на 
планерках, партийных соб
раниях, селекторных сове

щаниях. Написаны кипы до
кументов, разработаны ме
роприятия по улучшению 
работы литейного цеха. Но 
все безрезультатно.

— Самый неблагополуч
ный наш цех на заводе, — 
соглашается начальник ли
тейного В. А. Милюгин. — 
Формовка идет вручную, ни
какой механизации нет и 
на участке чугунного литья. 
Квалификация рабочих низ
кая. -Отсюда и брак.

Действительно, цех надо 
реконструировать, давно 
разработан проект, но рабо
ты не начаты.

— Нет полной ясности, 
что будем делать завтра, — 
заявил „старший инженер 
отдела главного металлурга 
Н. А. Базлов. — По всей 
видимости, проект разрабо
тан зря. Поговаривают, на

до отказываться от чугун
ного литья.

Разговоры разговорами, а 
планово-экономический от
дел завода заложил в план 
показатели роста выпуска 
того самого литья до 2 000 
года. Да и сегодня его. тре
буется немало. .

Можно получать литье 
высокого качества даже при 
имеющихся возможностях. 
Так считают многие на 
предприятии. Но все упи
рается в технологический 
процесс. Ни для кого не се
крет: 'чтобы получить нуж
ный металл — не твердый, 
не вязкий, а по ГОСТу, — 
нужно правильно готовить 
шихту. А что делают сей
час? Сыплют шихту на гла
зок. Весов, приспособлений 
для дробления лома нет. Ка
залось бы, чего проще при

вести в порядок шихтовым 
двор, сделать навес, чтобы 
не попадали сюда мусор, 
грязь, снег. Но главный ин
женер В. А. Гараев только 
обещает поправить дело.

Вопиющие отклонения от 
технологии и на участках, 
где льют для вентиляторов, 
алюминиевые детали и го
товится формовочная смесь. 
Доходит до курьезов. Зем- 
леделам нужны древесные 
опилки, хорошую смесь без 
них не приготовишь. «Но 
где же их взять?» — раз
водят руками - снабженцы, 
«забывая», что рядом завод
ская пилорама. И самое 
странное — в литейном це
хе нет технолога, специа
листа, с которого можно бы
ло бы спросить за все на
рушения.

Р Е Ш И Т Е Л Ь Н О Е
ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ

Митинг протеста против 
агрессивной политики аме
риканского империализма 
состоялся на Новокусков
ском молочном комплексе 
совхоза «Комсомолец» Аси
новского района. Директор 
хозяйства А. В. Корнев под
черкнул в своем выступле
нии, что в Заявлении Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Сове
та СССР Ю. В. Андропова 
дано решительное предуп
реждение безрассудным по
литикам Запада, играющим 
с огнем.

Передовая доярка В. Южа
кова и другие выступавшие 
одобрили меры Советского 
правительства, направлен
ные на обуздание преступ
ных замыслов империали
стов, отметили, что лучшим 
ответом на их происки 
явятся ударный труд, даль
нейшее укрепление оборон
ного могущества нашей 
страны. Животноводы комп
лекса заверили, что прило
жат все силы к тому, чтобы 
досрочно, к 5 декабря, вы
полнить годовой план по 
продаже молока государст
ву.

В принятой на митинге 
резолюции подчеркивается 
необходимость дальнейшего 
укрепления трудовой и тех
нологической дисциплины, 
важного, условия повышения 
эффективности производст
ва. П. НИКОЛАЕВ.

Асиновекий район.

Нам кажется, что основ
ными бедами стали попус
тительство, . недисциплини
рованность, равнодушие. Ра
бочий и мастер привыкли, 
что с них не спрашивают за 
точное исполнение обязан
ностей, а начальник литей
ного порой становится под
собником — грузит отливки 
в механические цехи сам. 
Где уж тут решать сложные 
технические вопросы!

Факты мы. попросили про
комментировать главного 
металлурга завода В. П. Са
вина:

— На предприятии отсут
ствует технологическая дис
циплина. И вина здесь не 
только нашей службы; но 
и работников отдела глав
ного технолога завода. Ведь 
нарушаются и режимы ре
зания при обработке отли
вок.

Прежде чем поставить точ
ку в этой корреспонденции, 
хотелось бы обратить вни
мание на то, что в литей
ном цехе не организовано 
социалистическое соревнова
ние за повышение качества 
работы.

Г. СКАРЛЫГИН.
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я я в и ж и в и
О Т Ч Е Т Ы  И  В Ы Б О Р Ы

Соответствовать требованиям дна
Об этом шел принципиальный разговор на отчетно-вы 

борной партийной конференции Каргасокскего района.
П р о м ы ш л е н н ы е  

предприятия района 
успешно выполняют 
планы по производст
ву товарной продук
ции: ес реализовано с 
начала пятилетки бо
лее чем на 65 миллио
нов рублей. Геолого
разведчиками открыто 
четыре нефтяных, од
но газовое, два газо
нефтяных месторож
дения. Строители осво
или на 43,5 процента 
капитальных вложе
ний больше, чем за 
три года предыдущей 
пятилетки. Выполнен 
план жилищного стро
ительства. Производст
венные фонды совхо
зов выросли на 23 
процента. Больше про
изводится молока и 
мяса, выполнен план 
по продаже государст
ву продуктов животно
водства.

Все эти показатели сви
детельствуют, что сделан 
важный шаг в экономиче
ском и социальном развитии 
района. Но, чтобы эта по
ступь была твердой, пред
стоит решить немало задач.

В выступлении буровогЬ 
мастера Карга-сокской неф
теразведочной экспедиции 
Т. А. Буркина прозвучала 
тревога за то, что порой ме
тоды достижения цели не 
соответствуют нашему вре
мени.

— Формулировка «план— 
любой ценой» к социалисти
ческому хозяйствованию не 
может 'иметь отношения, — 
сказал он в своем выступ
лении. — В основе работы 
должны быть крепкая дис-. 
циплина, высокое качество, 
тщательный учет и береж
ливость.

В бригаде Т. А. Буркина 
зеркалом такого отношения 
к делу стал коэффициент 
трудового участия. Здесь 
сэкономлено болеё 15 тысяч 
рублей, внедрено 4 рациона
лизаторских ■ предложения, 
две бригадные премии буро
вики перечислили в Фонд 
мира.

В этом году хорошо тру
дятся все экспедиций райо
на. За 10 месяцев сверх 
плана пробурено 4.208 мет
ров проходки. По итогам 
первого полугодия коллек
тив Васюганской экспеди

ции стал победителем в со
циалистическом соревнова
нии нефтеразведчиков стра
ны. Успех стал возможен 
потому, отметил в своем вы
ступлении начальник экспе
диции Н. Л. Войтенко, что 
партийная организация кол
лектива выявила причины 
всех недостатков, взяла под 
контроль их искоренение.

Ноябрьский (1G82 г.) и ны
нешний июньский Пленумы 
ЦК КПСС потребовали уча
стия каждого коммуниста в 
решении проблем своего 
коллектива.

— Мы не можем доволь
ствоваться достигнутым, — 
говорила доярка совхоза 
«Павловский» А. П. Щепет- 
кика. — Дисциплина труда 
повысилась, но почему в 
одинаковых условиях у жи
вотноводов разные резуль
таты?

Совхоз «Павловский» по 
сравнению со среднегодо
вым уровнем прошлой пяти
летки увеличил производ
ство молока на 32 процента, 
мяса — на 12 процентов. А 
совхозы имени Ильича, 
«Средневасюганскпй», «Май
ский» снизили производство 
мяса на 8 — 21 процент.
Ниже прошлогодних оказа
лись нынче во всех хозяй
ствах показатели по произ
водству продуктов животно
водства.

Оказалось недостаточно 
мер, принятых райкомом, 
райисполкомом, советом
РАПО для ликвидации недо
статков. . Зимой прошлого 
года не были налажены учет 
й контроль за рациональ
ным использованием кор
мов. Весной от бескормицы 
пало немало коров. Не ве
лось настоящей борьбы с на
рушителями государствен
ной и трудовой дисциплины.

Первый секретарь райко
ма КПСС Б. А. Луков в сво
ем докладе подчеркнул, что 
необходимо направить уси
лия райкома на укрепление 
роли агропромышленного 
объединения. Оно медленно 
перестраивается в свете сов
ременных требований, робко 
координирует деятельность 
партнеров.

Уровень комплексной ме
ханизации на молочных

фермах, составляет всего 
4 процента, ни на одной из 
них нет молокопровода. По
этому решено значительную 
часть капитальных вложе
ний направить на расшире
ние, реконструкцию и мо
дернизацию животноводче
ских помещений, на строи
тельство скотных дворов.

Важную роль должны иг
рать современные формы 
организации труда. Брига
дир Новоюгинского лесозаго
товительного комплекса
Каргасокского ЛПК Ю. К. 
Ушаков сказал, что их кол
лектив трудится по бригад
ному подряду. И .коэффици
ент трудового участия стал 
действенным средством вос
питания людей.

Однако из 26 лесозаготови
тельных комплексов, имею
щихся в районе, только в 
этом внедрена прогрессивная 
форма организации произ
водства. С начала года за
долженность предприятий 
по вывозке древесины со
ставляет 97 тысяч кубомет
ров. На Каргасокском ЛПК 
ослабло партийное влияние 
на ведущих фазах производ
ства, низок уровень органи
заторской и воспитательной 
работы. Систематически не 
выполняют плановые зада
ния Среднетымский, Сан- 
гальский, Неготский, Ню- 
рольский, Обской, Север
ный и Большегривский ле
сопункты.

Забота о завтрашнем дне 
характерна для большинст
ва выступлений делегатов 
конференции.

-—Сегодня нельзя предста
вить будущее района без 
благоустроенных жилых по
селков, — сказала бригадир 
штукатуров-маляров Г. А. 
Сысоева из ПМК-1229.

Однако объемы работ, вы
полняемых строителями, 
весьма незначительные. К 
тому же допускается распы
ление капитальных вложе
ний и сил но многочислен
ным объектам. Нынче под
рядные организации ведут 
строительство более 60 объ
ектов (в среднем на каждый 
из них приходится по... од
ному человеку). Райком 
партии не всегда принципи
ально оценивает деятель

ность предприятий и орга
низаций, ведущих строи
тельство хозяйственным 
способом. А ведь таким об
разом осваивается более 90 
процентов общего объема 
строительно-монтажных ра
бот.

Экономное, рациональное 
использование ресурсов . — 

важнейшие факторы интен
сивного роста производства. 
На конференции отмеча
лось, что улучшилась рабо
та по сохранности матери
альных ценностей в нефте
разведочных экспедициях, 
на лесоучастках. Однако 
четкой системы еще нет, по
рядок на местах наводится 
в период проверок. Борьба 
за сохранность материаль
ных ценностей, машин и 
механизмов — дело полити
ческое. За Этим стоит ре
альность производственных 
планов. Расточительности 
должна быть поставлена на
дежная преграда.

Успешное решение акту
альных задач — это повы
шение организованности и 
порядка на всех участках 
производства, во всех звень
ях управления. Делегаты 
отмечали, что в некоторых 
коллективах разъяснение 
законодательных актов о 
трудовой дисциплине не 
подкрепляется практиче
ской работой по созданию 
условий для высокопроиз
водительного труда. Право
нарушения, пьянки, прогу
лы не получают строгой 
оценки со стороны общест
венных организаций. Слабо 
работают комиссии по борь
бе с пьянством, товарище
ские суды, добровольные на
родные дружины.

В работе конференции 
принял участие и выступил 
на ней кандидат в члены 
бюро обкома КПСС, предсе
датель областного комитета 
народного контроля М. А. 
Матвеев. * * * 1

На организационном пле
нуме райкома партии пер-, 
вым секретарем избран 
Б. A. Луков, секретарями — 
В. А. Родюков и Л. С. Бар
дина.

э. стойлов.

нужна парабельскнм коммунистам, чтобы преодолеть отставание в экономическом 
развитии района

Серьезный экзамен 
выдержала районная 
партийная организа
ция Парабели в связи 
с активным освоением 
третьего в области 
центра добычи нефти. 
На два года раньше 
сроков построены неф
тепровод и линия 
электропередачи Пара- 
бель — Лугинецкое 
протяженностью 170 
километров. Завезены 
станки, материалы и 
оборудование для экс
плуатационного буре
ния, развернуто строи
тельство базового горо
да нефтяников Кедро
вого. В канун празд
нования 60-летия об
разования Союза ССР 
Родина получила пер
вые тонны парабель- 
ской нефти.

С трибуны отчетно-вы
борной партийной конфе
ренции докладчик—первый 
секретарь райкома КПСС 
Г. С. Жуков—подчеркнул, что 
прирост добычи нефти в об
ласти произойдет за счет 
Нюрольской группы место
рождений. . Но рабо
та коллектива Томского 
управления разведочного 
бурения вызывает серьез
ную озабоченность. Первое в 
районе подразделение неф
тяников хронически не вы
полняет план. В чем же 
причина? Ответ прозвучал в 
выступлении делегата кон
ференции бурового мастера 
В. Н. Лучинина. На своем 
отчетно-выборном собрании 
коммунисты управления 
разведочного бурения дали 
объективную оценку поло
жения дел в коллективе. 
Отставание в большей степе
ни объясняется неопытно
стью буровиков в проводке 
наклонно направле и н ы х  
скважин, Сейчас в брига
де накоплен определен
ный опыт в этом деле. 
Остается изжить случаи 
брака, не допускать просто
ев оборудования, В этом 
коммунисты, весь коллек
тив видят путь к преодоле
нию отставания. Разработа
ны конкретные меры по на
верстыванию упущенного. 
До конца года намерены 
пробурить и сдать .заказчи
ку пять скважин, четыре 
из них—на Лугинецком ме
сторождении.

Волнует и другое. Управле
ние промыслом находится в 
Стрежевсм, база—на Васю- 
гаие, а работы ведутся ' на 
Лугинецком месторождении.

По разным причинам (а в 
основном из-за отдаленно
сти) НГДУ «Васюганнефть» 
не всегда может своевре
менно обеспечить единст
венную бригаду оборудова
нием и материалами. А 
ведь в скором времени в ра
боту включатся еще Два 
коллектива буровиков. На
зрела необходимость создать 
нефтедобывающее управле
ние в непосредственной бли
зости от фронта работ,- то 

„ есть в Пудине. И чем скорее 
, решится этот вопрос в объ

единении «Томскнефть», тем 
лучше. Ибо это улучшит 
связь с подразделениями, 
позволит оперативнее ре
шать многие вопросы.

Ведущее место в экономи
ке района занимает лесная 
промышленность. Основной 
объем лесозаготовок падает 
на Парабельский леспром
хоз объединения «Томлес- 
пром». Свое отставание ру
ководители объясняют нере
альностью планов, ничего не 
предпринимая по использо
ванию внутренних резервов. 
Райком партии дал принци
пиальную оценку'работе ру
ководителей леспромхоза. 
За систематическое невы
полнение государственных 
планов директор П. Й. Зай
цев освобожден от занимае
мой должности, серьезно 
указано на упущения секре
тарю парткома В. В. Баха
реву. Его выступление на 
конференции было остро са
мокритичным. В. В. Бахарев 
заявил, что партком пе
ресмотрит, стиль и методы 
работы, сконцентрирует вни
мание на пропаганде передо
вого опыта, идеологическом 
обеспечении производства, 
улучшении условий труда и 
быта.

Начато строительство уз
коколейной железной доро
ги в Березовском лесозаго
товительном пункте. В свя
зи. с этим уже сейчас нуж
но позаботиться о надеж
ных тылах, то есть о жилье 
и других. объектах. Нужна 
действенная помощь со сто
роны объединения «Томлес- 
пром».

Делегаты конференции по
лучили возможность сопо
ставить работу двух строи
тельных подразделений — 
ПМК-5 объединения «Обл- 
межколхозстрой» и участка 
№ 5 СУ-17 треста «Томск- 
газстро:;». их партийных ор
ганизаций. И сделали вывод, 
почему в капитальном стро
ительстве района , столько 

' узких мест. Сельские строи

тели работают стабильно, 
умело, с перспективой. Ад
министрация, партийная и 
профсоюзная организации 
колонны ведут целеустрем
ленную работу по формиро
ванию коллектива, бережно 
относятся к кадрам, внедря
ют в производство все но
вое, передовое.1-

Казалось бы, вот он, опыт, 
далеко ездить не надо, пере
нимай да внедряй. Увы... 
Далеко неблагополучны де
ла на участке № 5 СУ-17.
На плановых объектах им 
недоосвоэно 800 тысяч руб
лей. Делегат конференции 
машинист экскаватора П. Ф. 
Егоров видит причины та
кого положения в дефиците 
кадров основных профес
сий, в несоблюдении трудо
вой и технологической дис
циплины. А райком партии 
не нашел способа помочь 
партийной организации по
высить ответственность ком
мунистов - руководите л с й 
за порученное дело, улуч
шить воспитательную рабо
ту в коллективе.

Особую тревогу участни
ков конференции вызвали 
низкие темпы развития се
льскохозяйственного произ
водства. Докладчик и вы
ступавшие — секретарь 
парткома совхоза «Нарым- 
ский» Ю. С. Фатеев, дирек
тор совхоза имени Шишкова 
II. Н. Назаров, начальник 
управления сельского хо
зяйства Ю. В. Тугушев—под
черкнули, что в развитие 
производительных сил на 
селе вкладываются огром
ные средства. А отдача сли
шком мала. Район длитель
ное время занимает послед
нее место по продуктивно
сти животноводства. На пре
дыдущей. конференции были 
предложены меры для его 
подъема. Но райком партии 
и управление сельского хо
зяйства не смогли претво
рить их в жизнь. Кривая 
надоев и сейчас идет вниз, 
растет падеж скота.

Доярка совхоза «Путь Ле
нина» В. С. Иванова на при
мере своего хозяйства объяс
нила причины такого поло
жения. По ее мнению 
администрация, партийная 
организация совхоза euu 
мало делают для реализа
ции решений майского 
(1982 г.) Пленума ЦК КПСС 
о переводе сельскохозяйст
венного производства на ин
тенсивный путь. В поДевол- 
стве не осваиваются сево
обороты, низка урожайность 
кормовых и зерновых куль
тур, В животноводстве за

пущен зоотехнический учет, 
не внедряются бригадные 
формы организации труда. 
Партийный комитет и ди
рекция совхоза не всегда 
критически оценивают до
стигнутые результаты, не 
предъявляют высокой тре
бовательности к руководи
телям среднего звена. В Кос- 
таревском отделении про
дуктивность молочного ста
да гораздо выше, чем на 
других фермах, потому что 
цеховая партийная органи
зация, руководители отде
ления заботятся об укреп
лении трудовой и производ
ственной дисциплины, уме
ют мобилизовать людей на 
высокопроизводи т е л ь н ы  й 
труд. А в остальных отделе
ниях с людьми работают 
слабо.

Эту критику следует отне
сти и к другим хо
зяйствам района. Поэто
му и назвал доклад
чик такую цифру. 4.235 че- 
ловекЪ-дцей составляют по
тери рабочего времени из- 
за прогулов. Рост к уровню 
прошлого года — 24 про
цента. Эта цифра вызывает 
особую тревогу и озабочен
ность. Ведь прошло уже не
мало времени после ноябрь
ского (1982 г.) Пленума ЦК 
КПСС, обсуждения и при
нятия Закона о трудовых 
коллективах. Но обстанов
ка, сложившаяся в хозяйст
вах, доказывает: основные
требования этих документов 
не стали еще руководством 
к действию партийных ко
митетов.

На конференции резкой 
критике подвергались стиль 
и методы работы специали
стов управления сельского 
хозяйства. Не сказали еще 
своего слова в решении 
перспективных вопросов со
вет РАПО, отраслевой отдел 
райкома КПСС.

Конференция приняла по
становление, в котором ска
зано: райком КПСС должен 
резко улучшить контроль и 
проверку исполнения при
нятых решений, настойчиво 
реализовать критические 
замечания и предложения 
коммунистов.

На конференции выступил 
член бюро обкома партии, 
председатель облсовпрофа 
М. С. Козырев.

* * *
На состоявшемся органи

зационном пленуме Пара- 
бельского райкома КПСС 
первым секретарем избран 
Г. Q. Жуков, секретарями— 
Б, П. Глагольсч А. Д. Бибик.

Н. ГОЦУЦУРА.

И З  П Р А К Т И К И  И Д Е О Л О Г И Ч Е С К О Й  Р А Б О Т Ы

Создан справочно-информационный
З АШЛА на днях в 

кабинет политического 
просвещения мастер 

цеха № 10 Л. Н. Боро- 
векко. В своей смене она 
руководит школой комму
нистического труда.

— Мне бы познакомиться 
с текущими технико-эконо
мическими показателями 
объединения. И нашего це
ха. конечно...

Наш кабинет — большая 
светлая комната, высокие 
потолки, высокие окна. Сю
да любят приходить пропа
гандисты и слушатели. По
советоваться, получить нуж
ную брошюру, журнал. Но 
есть у нас один уголок, ко
торый мы, может быть, сли
шком громко называем 
справочно - информацион
ным центром. Здесь. всегда 
люди. Вот и сейчас подве
ли мы пропагандиста к это
му уголку, положили перед 
ней папку «Технико-эконо
мические показатели объе
динения». Здесь собраны не 
только справки о текущей 
работе предприятия. Без 
большого труда можно най
ти записи большинства лек
ций, которые читают у нас 
для пропагандистов главные 
специалисты. Сводные дан
ные о работе цехов, смен, 
бригад. Для экономических, 
школ, школ коммунистиче
ского труда здесь собран 
самый необходимый опера
тивный. материал.
■ Вместе с этой папкой по

двигаю Л. Н. Боровенко 
еще пару других:

— Вот эти материалы вам 
тоже могут пригодиться.

Школы коммунистическо
го труда объединения изу
чают нынче курс «Научно- 
технический прогресс и эко
номика». По теме «Техни
ке — полную загрузку», к 
работе по которой готовится 
пропагандист, ему при
годятся материалы и вы
резки, собранные в пап
ках «В помощь пропаганди
сту экономического образо
вания» и «Городу Томску— 
высокую производитель
ность, социалистическую 
дисциплину труда и быта». 

Таких папок в справоч

но - информационном цент
ре сейчас тридцать четыре. 
Сложились они, конечно, 
не сразу. Мысль о еправоч- 
,но-информационном обес
печении политической и 
экономической учебы, как 
говорят, носилась в воздухе 
давно. Да все собирались, 
нс могли раскачаться. На
конец приступили к этому 
делу. Начали с нескольких 
папок: руководящие доку
менты ЦК и правительства, 
вырезки из центральных 
газет. Постепенно диапазон 
нашего центра расширялся. 
Сейчас здесь можно найти 
материалы практически по 
всём изучаемым курсам и 
по самым разным аспектам 
идеологической работы. Пе
речислю еще несколько на
званий, написанных на об
ложках наших папок: «Ме
тодические рекомендации 
пропагандистам», «Томский 
кабельщик» об идеологиче
ской работе», «Доклады и 
выступления об идеологаче- 
счой работе в объединении», 
«Пятилетние планы разви
тия местного хозяйства».

Обращу внимание еще на 
одну папку: «Вопросы и
предложения трудящихся». 
Здесь мы концентрируем 
все вопросы, заданные тру
дящимися объединения на 
единых политднях, вечерах 
вопросов и ответов, других 
встречах с руководителя
ми предприятия, района, го
рода. И скрупулезно сле
дим, чтобы возле каждого 
вопроса обязательно появ
лялся ответ. Особенно лю
бят у нас эту папку полит
информаторы: здесь они
находят исчерпывающие 
ответы на добрую половину 
так называемых острых 
вопросов. Международники 
(есть среди наших инфор

маторов, лекторов и такие), 
разумеется, прежде всего 
берутся за папки «Страны 
мира», «Международные со
бытия за неделю». Сюда к 
материалам печати мы до
бавляем лучшие рефераты 
слушателей политшкол. А 
руководители групп полит
информаторов, бывая на 
семинарах по международ
ной политике, обязательно 
ведут подробные записи и 
представляют для нашего 
центра обзорный материал.

Естественно, что по всём 
курсам, которые изучают 
слушатели в системе поли
тической и экономической 
учебы, заводятся специаль
ные папки. К каждой оче
редной теме подбирается 
необходимый материал.

Не сразу, естественно, мы 
добились того, чтобы все 
описанное выше стало си
стемой. Пришлось кое с кем 
и «повоевать». Но сейчас 
пополнение наших досье 
стало стабильным процес
сом. Вот и на днях прине
сли материалы заместитель 
начальника планового отде
ла Г. П. Лизнева (как раз по 
той теме—«Технике—полную 
загрузку»,— к Которой го
товилась пропагандист Л. И. 
Боровенко); главный кон
структор объединения А. П. 
Дудченко.

Располагая такой базой, 
мы с меньшими затратами 
времени и организационных 
усилий стали проводить за
водские семинары пропа
гандистов и политинформа
торов. И снова — всё инте
ресные выступления на се
минарах пополняют наши 
папки. Вот принесли кон
спект, к 1 сожалению, крат
кий — выступления кандида
та философских наук из Ин
женерно-строительного ин
ститута (мы постоянно со

трудничаем с кафедра
ми общественных наук 
соседнего вуза) И. П. 
Элёнтуха.' Он прочи
тал на семинаре лекцию 
«Социально - психологиче
ский климат коллектива и 
его воздействие на выполне
ние пйана». Теперь с 
содержанием этой лекции 
можно ознакомиться тем, 
кто не был на семинаре.

Естественно, что одни ра
ботящей . кабинета полити
ческого просвещения и соз
данного на его базе недавно 
кабинета экономического 
образования вряд ли могли 
бы осилить весь этот, надо 
сказать, довольно значи
тельный объем работы по 
формированию справочно
информационного центра. 
Мы сотрудничаем с мето
дическими советами объеди
нения, с плавными ■ специа
листами, научными работ
никами ТИСИ.

Понимаем, что работа 
центра требует совершенст
вования. В частности, у нас 
еще нет так называемых 
«портфелей пропагандиста», 
где для каждого собирает
ся весь справочный мате
риал по конкретной теме. 
Но, думается, такие порт
фели и не всегда нужны. 
Пополняя свои досье, мы, 
пожалуй, не менее широко 
информируем руководите
лей школ и семинаров.

Итак, накоплен известный 
опыт. Думаем, как его улуч
шить. В том числе и о более 
широком сотрудничестве с 
учеными кафедр общест
венных наук томских ву
зов.

Н АХМЕТШИНА, 
заведующая кабинетом 
политпросвещения про
изводственного объеди

нения «Сибкабсль».

- Л -  -■

Завидный порядок на машинном дворе центрального 
отделения совхоза «Октябрь». Большое внимание здесь 
•уделяют укреплению и развитию ремонтной службы. В 
нынешнем году, например, это хозяйство в числе пер
вых в Томском районе отремонтировало и поставило 
на хранение все зерноуборочные комбайны.

Всего 23 дня понадобилось механизаторам, чтобы за

вершить эти важные работы еще осенью. Такое 
стало возможным именно благодаря четкой работе ре
монтной службы.

НА СНИМКАХ: комбайны на линейке готовности;
большой объем работ на ремонте комбайнов и с высо
ким качеством выполнил сварщик Валерий Неклюдов.

Фото В. Вейлерта.

О р о л и  
наглядной 
а г и т а ц и и

«Роль наглядной агитации 
в повышении производи
тельности, социалистической 
дисциплины труда и быта в 
свете требований июньского 
(1983 г.) Пленума ЦК КПСС» 
— так была сформулирова
на тема городского семина
ра, прошедшего недавно. на 
манометровом заводе. В нем 
приняли участие идеологи
ческие работники пред
приятий областного центра, 
заведующие отделами про
паганды райкомов партии.

Участников семинара по
знакомили с системой пар
тийного контроля за состоя
нием наглядной агитации.

« С к о р  а я » 
для телефонной 

с е т и

Хотя в результате аварии, 
имитированной на экспери
ментальной телефонной ли
нии Ленинградского элект
ротехнического института 
связи, уцелела только поло
вина проводов, это не 
уменьшило числа идущих 
по ней переговоров, не 
снизило качества передач. 
Компенсировать возникшие 
потери помогло специальное 
устройство, созданное со
трудниками кафедры ли
нии связи.

— Междугородные перего
воры обычно осуществляют
ся по так называемому 
симметричному кабелю, со
стоящему из двухпровод
ных линий. Обрыв одной из 
жил полностью выводит ка
нал из строя, его простой 
оборачивается большими

Вся работа на заводе ве
дется под руководством спе
циального совета, созданно
го при парткоме. Совет ре
гулярно контролирует офор
мление цехов, помогает в 
этой работе. В сентябре ма- 
кометровцы объявили смотр- 
конкурс на лучшую поста
новку наглядной агитации в 
цехах и отделах.

О роли наглядной агита
ций в организации совре
менного производства — в 
повышении производитель
ности труда, организации 
социалистического соревно
вания, воспитании береж
ливости рассказали вы
ступившие на семинаре ди
ректор завода М. Б. Берди
чевский, заместитель секре
таря парткома Е. П. Подпо- 
рина, секретарь партийной 
организации цеха № 7 В. А. 
Курилов и другие.

Т. АВДЕЕНКО.
Томский манометровый
завод.

убытками, — рассказал за
ведующий кафедрой про
фессор С. Верник.—Наша ап
паратура позволяет быстро 
наладить временную связь. 
Она переводит сигнал с по
врежденного провода на 
другую частоту и передает 
его по уцелевшему парал
лельно с основным потоком 
информации, качество пе
редачи при этом не ухудша
ется.

Новинка уже доказала 
свою эффективность при 
обслуж иванйи междугород
ных телефонных магистра
лей страны. Впервые в оте
чественной практике ре
монтно-регулировочные ра
боты велись без закрытия 
линий. Аппаратура, под
ключение которой занимает 
около получаса, обеспечива
ет устойчивую связь на 
время устранения неисправ
ностей. Опытное предприя
тие вуза уже изготовило 
партию таких устройств.

А. ЧУМАКОВ, 
корр. ТАСС.

Ленинград.

Ритм? Ритм! Ритм...

«ПЕРЕМЕННОЕ»
— Построить дом ~~ су 

щие пустяки, — утверж
дается в известной песенке. 
Строители цитируют ее с 
явной иронией. Только вы
рыть котлован, подвести 
тепло и воду и пустить по 
рельсам кран. Ничего себе— 
«только»! Знал бы поэт, как, 
например, возводится дом 
40-а по улице Ференца Мюн- 
ниха, он бы такого не напй- 
сал.

Пустить кран можно, йО 
ведь надо, чтобы он еще и 
работал. А это гораздо труд
нее. Вот о чем свидетельст
вует хроника последних 
дней:

16 ноября — авария, кран 
простоял 16 часов.

18 ноября — опять аварйя, 
в течение 8 часов ремонтни
ки меняли панель.

20 ноября — снова непо
ладки, потери времени со
ставили около 13 часов.

21 ноября — сгорел грузо
вой двигатель, простой — 
две смены.

23 ноября — опять сгорел 
грузовой двигатель...

Впервые за долгое время 
домостроители выполнили 
недельное задание по мон
тажу. И даже перекрыли 
его. «Плюс» — 174 элемента.
Но все ли возможности ис
пользованы? На примере 
монтажа дома 40-а ясно, что 
нет. По-прежнему о ритме 
не может быть и речи. Ес
ли посмотреть сводку по 
дням, то увидим, как колеб
лется число смонтированных 
элементов: 310, 40Й, 427... Дай 
уже говорилось, основная 
причина таких скачкрв — 
большие простои кранов, "fo 
мешают аварий, то нет са
мого крановщика. В. резуль
тате только за последнюю 
нрделю потеряно время, за 
которое можно было бы 
смонтировать около двух 
сотен элементов.

На домостроительном ком
бинате считают, что в УМ-2 
треста «Спецстроймеханиза- 
ция» медленно устраняют

НАПРЯЖЕНИЕ
неполадки. Склады там . от
крыты только в первую 
смену. И если крупная ава
рия произошла в другое 
время, длительные простои 
неизбежны. Ремонтники 
должны дождаться утра, 
чтобы произвести замену 
какого-либо оборудования.

В управлении механиза
ций отвергают это обвине
ние. Ремонтная служба на
ходится на должном уровне 
и работает достаточно опе
ративно. Просто грузовых 
двигателей не напасёшься. 
Ведь горят они, как гово
рится, не от хорошей жиз
ни. Нет стабильного напряг 
жения. А это уже вина не 
механизаторов. Скорее, ген
подрядчика.

Не беремся определять 
виноватых. Скажем только, 
что требуемые темпы мон
тажа очень высоки. И вре
мени остается все меньше. 
Впереди — штурм.

У «Сибсантёхмонтажа» на 
Доме 40-а он уже начался. 
Основные работы в здании 
закончены, но тепла до пос
леднего времени не бы
ло. Генподрядчику по
надобилось полмесяца, что
бы проложить около 80 мет
ров лотков. Сантехникам 
пришлось за несколько дней 
закончить теплотрассу — 
сварить, заизолировать...

Четыре дня из-за нераспо
рядительности домостроите
лей потеряли и электроевар- 
щтгки «Сибсантехмонтажа».

Fla объекте концентриру
ются всё большие силы. Тем- 
пы — Неё напряженнее. И ес
ли не будет налажена чет
кая координация действий 
между ген- и субподряд
ными организациями. не
производительные затраты 
увеличатся во много рай. И 
тогда, если спросить: что
нам стоит дом построить? 
—ответ последует неутеши
тельный: очень дорого!

А. ХОПРОВ,

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



11 декабря 1983 года КРАСНОЕ ЗНАМЯ

,В Г о с у д а р с т в е н н о м  к о м и т е т е  СССР по ценам
Государственный комитет СССР по ценам 

в соответствии с решением ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР сообщает о снижении 
государственных розшгчных цен на отдель
ные товары народного потребления с 1 де
кабря 1963 г.

Предусмотрено снижение розничных цен: 
на ковры и ковровые изделия — в среднем 

на, 20 процентов; на изделия из каракуля— 
т среднем ка 30 процентов, из шкурок нор

ки (кроме воротников) и соболя — в сред
нем на 26 процентов;

на телевизоры цветного изображения (кро
ме телевизоров отдельных марок «Темп», 
«Рубин» и «Радуга») и переносные черно
белого изображения — в среднем на 17 про
центов;

на радиотовары, отдельных марок —в сред
нем на 13 процентов;

на холодильники бытовые отдельных ма
рок — 'в среднем на 15 процентов;

на кинофотоаппаратуру (кроме фотоаппа
ратов марок ФЭД и «Киев») -— в среднем на 
19 процентов и на некоторые другие культ
товары в среднем на 25 процентов;

на кварцевые наручные часы со стрелоч
ной индикацией — в среднем на 30 процен
тов, /

Общая сумма снижения розничных цен в 
расчете на год составит 2,6 миллиарда руб
лей.

н Ф о р м а ц и я

Ш Г Ш|^®EnOPTEt»bl T A C Iе п о р т е р ы  ТАО О  и  АПН с о о б щ а ю *

З А Б О Т А  О Б Л А Г Е  Н А Р О Д А
Убедительным свидетельством заботы ленинской пар

тии, Советского государства о дальнейшем росте благо
состояния советских людей стало значительное сниже
ние розничных цен на ряд изделий и товаров, которое 
ЦК КПСС и Совет Министров СССР признали необхо
димым провести с первого декабря текущего года. Пре
творяется в жизнь экономический курс Страны Сове
тов, выработанный XXVI съездом партии, решениями 
последующих Пленумов ЦК КПСС.

Корреспондент ТАСС обратился к председателю Госу
дарственного комитета СССР по ценам И. Т, ГЛУШКО
ВУ с просьбой прокомментировать эту масштабную ак
цию, осуществленную в интересах миллионов трудящих
ся.

— Николай Тимофеевич, 
какие факторы определяют 
политику цен в нашей стра
не на товары народного по- 

' требления?
. — Цены на, эти товары 

должны стимулировать про
изводство . такого ассорти
мента продукции, который 
в наибольшей мере отвечал 
бы разумным потребностям 
и спросу населения, способ
ствовал решению поставлен- 

v ных партией и правительст- 
, вом задач по повышению 

жизненного уровня совет
ских людей.

> Неуклонный роет промыш
ленного ' и сельскохозяйст- 

• венного производства, жи
лищного' строительства, роз
ничного товарооборота, де
нежных доходов городского 
и сельского населения, ре
шение крупных социальных 

...проблем позволили поднять 
на качественно новый, уро
вень материальное благосо
стояние, культуру и быт 
каждого человека. Совет
ские люди стали лучше пи
таться, разнообразнее оде
ваться, существенно увели
чилось свободное от работы 
время, более удобными ста
ли жилища и быт, более со
держательным и полноцен
ным отдых. Реальные дохо
ды населения повысились 
за последние 20 лет более 
чем в два раза. Новое ка

чественное развитие получи
ло социальное обеспечение. 
В целом на выплату пенсий 
сейчас направляется около 
37 миллиардов рублей в год.

Все советские люди бес
платно пользуются услугами 
школ, высших учебных за
ведений, больниц, поликли
ник, библиотек и многих 
других учебных, культурно- 
просветительных, медицин
ских и спортивных учреж
дений, которые содержатся 
за счет общественных фон
дов потребления. Выплаты 
и льготы, получаемые насе
лением из общественных 
фондов потребления, в 1982 
году составили 128 милли
ардов рублей, или около 470 
рублей в ■ расчете на одного 
человека. ■

Значительные успехи дос
тигнуты в решении 'жилищ
ной проблемы. Только с 
1970 года в стране построе
но около 1.300 миллионов 
квадратных метров жилья, 
что составляет более трети 
всего жилья, введенного за 
все годы Советской власти. 
Сейчас около 80 процентов 
городского населения живет 
в отдельных квартирах. 
Улучшилась их планировка 
и комфортабельность.

Плата за жилье, транс
порт, коммунальные и быто
вые услуги поддерживается 
на минимально низком уро

вне, доступном для всех сло
ев населения, а около семи
десяти процентов фактиче
ских расходов на эти цели, 
то есть свыше 8 миллиардов 
рублей в год, возмещается 
государством из фондов об
щественного потребления.

Постоянно расширяется 
круг потребностей советско
го человека, возрастает спрос 
населения на модную одеж
ду, обувь, предметы туале
та, парфюмерию, новинки 
радиотелевизионной и дру
гой сложной бытовой тех
ники, удобную красивую ме
бель и многое другое. Это 
наглядно свидетельствует о 
неуклонном росте народного 
благосостояния.

Каждый советский чело
век видит, насколько про
двинулась страна в произ
водстве большинства това
ров для обеспечения разум
ных потребностей трудящих
ся. Сохраняется стабиль
ность розничных цен на ос
новные товары. Так, цены 
на хлеб и все хлебопродук
ты сохраняются на уровне 
1954 года, а на мясо-молоч
ные продукты — 1962 года. 
Общее повышение цен на 
отдельные виды товаров за 
последние 28 лет составило 
всего 9 процентов при росте 
заработной платы за это же 
время в 2,5 раза и росте оп
латы труда колхозников 
только за последние 13 лет 
— в 1,7 раза.

При этом следовало бы 
напомнить, что сумма по

вышения цен с 1 февраля 
1933 года составила около 4 
миллиардов рублей, а затем, 
25 апреля; и 1 сентября 
1983 года, цены на ряд то
варов были снижены поч
ти на 3 миллиарда рублей. 
И вот сейчас ЦК КПСС и 

• Советское правительство 
приняли решение _ о новом 
снижении розничных цен с 
1 декабря 1983 года на 2,6

миллиарда рублей, что пол
ностью перекрывает повы
шение цен, в феврале 1983 
года, а выигрыш населения 
в расчете на год составит 
более 1,6 миллиарда рублей. 
По мере создания необхо
димых условий для увели
чения производства потреби
тельских товаров и снижения 
их себестоимости будут и в 
дальнейшем снижаться роз
ничные цены.

Хочу особо подчеркнуть, 
что настоящее снижение 
розничных цен произведено 
в период резкого ухудшения 
международной обстановки 
по вине империалистических 
кругов США. То, что пар
тия, Советское правительст
во сочли возможным осу
ществить сейчас такой шаг 
в интересах трудящихся, — 
убедительное свидетельство 
экономического могущества 
нашей Родины,

— По каким направлени
ям будет вестись дальней
шее совершенствование роз
ничных цен и тарифов на 
различные товары и услу
ги? .

—' Проведенные в этом го
ду мероприятия по измене
нию розничных цен и тари
фов на отдельные товары и 
услуги не устранили всех 
имеющихся перекосов и не
соответствий в системе ста
бильных цен, которые бы
ли установлены десятки лет 
назад. Мы' будем их посте
пенно устранять.

В то же время, как это 
подчеркнул товарищ Ю. В. 
Андропов на встрече с мос
ковскими станкостроителя
ми, определенная решения
ми XXVI съезйа КПСС ли
ния на обеспечение стабиль
ности розничных цен на ос
новные продовольственные и 
непродовольственные товары 
будет неуклонно проводить
ся в жизнь в интересах тру
дящихся.

» Вместе с тем при установ
лении розничных цен на но
вые товары народного по
требления, удовлетворяющие 
разносторонние и все воз
растающие потребности на
селения, мы исходим из то
го, что цены на новые то
вары улучшенного качества 
должны быть дифференци
рованными (по отношению 
к действующим ценам на 
аналогичные товары), с 
учетом их нового качества и 
потребительских свойств.

Новые цены должны сти
мулировать предприятия к 
расширению выпуска това
ров и обновлению ассорти
мента. Недоучет в ценах 
дополнительных затрат,
связанных с повышением 
качества товаров и достиже
нием новых потребитель
ских свойств, сделал бы 
экономически невыгодным 
ддя предприятий производ
ство высокачественных това
ров.

В усилении стимулирую
щей роли розничных цен с 
целью дальнейшего роста 
выпуска и повышения ка
чества товаров призвана 
действовать система уста
новления временных цен на 
изделия улучшенного каче
ства с индексом «Н», а так
же договорных цен на пер
вые опытные партии това
ров и особо модные изделия 
по соглашению между про
мышленными и торговыми 
предприятиями.

Стабилизация, а затем и 
снижение розничных цен 
реально возможны только 
при условии роста произво
дительности труда и сниже
нии себестоимости продук
ции во всех отраслях и сфе
рах народного хозяйства. То 
есть путем лучшей, более 
продуктивной работы каж
дого коллектива, каждого 
труженика нашей страны.

П О Л И Т Е Х Н И Ч Е С К И Й  
v  И Н С Т И Т У Т

Авторские
свидетельства

Группе ученых вручены 
авторские свидетельства на 
изобретения.

На кафедре электрических 
машин и аппаратов А, В. 
Лоос, А. А. Гавриков, Ю. Н. 
Гумовский, В. Г. Шутов 
предложили новую конст
рукцию обмотки ротора, ко
торая позволяет уменьшить 
расход меди и изоляции, 
снизить трудоемкость ее из
готовления и укладки.

Авторские свидетельства 
получили также профессор 
К. А. Хорьков, доценты 
Ю. А. Иванов, А. В. Мурин 
м другие сотрудники ин
ститута.

* Фильмы о работе 
ученых

В дни, когда научная об
щественность страны отме
чала 120-летие со дня рож
дения В. А, Обручева, в 
ТЛИ, где выдающийся гео
лог проработал 11 лет, Цент
ральное телевидение .сняло 
фильм, который был пока
зан в передаче «Наука й 
жизнь».

Студия «Леннаучфильм» 
сняла научно-популярную 
киноленту «Секреты камен
ной воды», в которой, рас
сказывается о работе проб
лемной гидрогеохимической 
лаборатории и кафедры 
гидрогеологии и инженер
ной геологии по изучению 
свойств воды, заключен
ной в 'горных породах. Ра
боты геологов комментиру
ет доцент Н. М. Рассказов. 
Научный консультант доку
ментального фильма — про
фессор, С. Л. Шварцев.

Курсовые проекты 
— на «отлично»

Студенты - пятикурсники 
машиностроительного фа
культета' С. Кучман и В. Ру
бин досрочно и на «отлич
но» защитили курсовые 

^проекты по технологии ма- 
/ Шиностроения. Они учатся 
по новой специализации 
«Автоматика и- роботизация 
машиностроения». Диплом
ники разработали техноло

гию процесса обработки 
деталей на станках с ЧПУ, 
подобрали и спроектировали 
необходимую оснастку.

Студенты П. Арапиева,
В. и М. Путятины, Н^,ДУ.бо^1. 

зя*ю? отлично' зйщиТЙДи лк«*рй' »' 
4^feie работы по расчету 
(экономии расходов материа
лов при изготовлении дета
лей методом порошковой 
металлургии. Эта работа 
выполнена в плане научных 
исследований кафедры.

Профессора — 
наставники 

первокурсников
Ыа физико-техническом 

факультете стали наставни
ками групп первокурсников 
профессора А. Н. Диденко,
В. В. Евстигнеев, В. А. Мо
скалев, И. П. Чернов, И. II. 
Филимонов, С. А. Воробьев,
М. М. Никитин, Г. Г. Са
вельев. Они решили добить
ся повышения успеваемости 
и качества учебы, приоб
щить студентов к научно- 
исследовательской работе. 
Ученые встречаются с под
шефными группами в ин
ституте и общежитии.

Шефство взято на все го
ды обучения этих студентов.

Опытом делятся 
победители 

конкурса
Состоялся методический 

семинар,, на котором опытом 
работы, поделились препода
ватели химикб-технологйче- 

' ского факультета, — победи
тели институтского конкурса 
на лучшую постановку ла
бораторных работ с элемен
тами научных исследова- 
ний.

Перед слушателями вы
ступили О. И. Налесник,
Г. В. .Ныш, В. Ф. Слипчен- 
ко, В. Ё. Катюхин, а также 
председатель комиссии ме
тодического совета институ
та доцент Г. М. Иванова.

Новые документы 
боевой славы

В комнату боевой славы 
института поступили новые 
документы и экспонаты.
Свои воспоминания прислал 
питомец ТПИ А. И. Вале- 
денский. Бывший партизан 
отряда «Смерть фашизму»
В. И. Спирин написал о му
жестве своего командира,
преподавателя института 
В. Й. Васильева. Письмо До
полнило имеющийся матери
алы о дёйсТвййх« в гьйу 
врага советских партизан.

Подучена залитая кровью 
красноармейская книжка 
В. Ф. Волоколупова, бывше
го студента горного факуль
тета, и много другцх доку
ментов.

Почти каждый день в 
комнате боевой славы про
ходят экскурсии.

Р. ГОРСКАЯ.
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— Настоящий мастер, «зо
лотые руки», — так говорят 
в пятнадцатом цехе объеди
нения «Сибэлектромотор» 
Про токаря Николая Брю
ховина. Но мастерство не 
приходит само по себе. Три
надцатый год трудится Ни

колаи в цехе, за эти годы 
в совершенстве овладел 
своей специальностью. Се
годня ■ у него шестой разряд 
токаря. Кроме того, освоил 
расточный, фрезерный, ка
русельный станки.

Ежемесячно коммунист

Н. Брюховин выполняет свое 
производственное задание на 
110—126 процентов. Награж
ден орденом Трудового Кра
сного Знамени. Он — член 
партийного бюро цеха и 
парткома объединения.

Н. ПОТАПОВ.

У Ч Е Б Н О Е  К И Н О .  К А К  ОНО
И С П О Л Ь З У Е Т С Я ?Думаю, каждый учитель 

согласится со мной: без^кино 
сейчас в школе не обойтись. 
Оно стало незаменимым по
мощником преподавателей 
потому, что его воздействие 
на молодые умы и сердца 
эмоциональнее, сильнее мно
гих других воспитательных 
средств.

Фонд учебных фильмов 
нашей области велик —  28 
тысяч экземпляров, звуко
вые киноаппараты есть поч
ти в каждой школе. Тут за
труднений никаких — бери 
и показывай. Но вся беда в 
том, что многие учителя 
плохо пользуются этой пре
красной воспитательной воз
можностью. Особенно в шко
лах Ленинского и Киров
ского районов Томска, в 
Стрежевом, Зырянском, и в 
Парабёли.

Причин этому, вероятно, 
много: слабая техническая и 
методическая подготовка пе
дагогов, недостаточная про
паганда учебных фильмов, 
невнимание к передовому 
опыту лучших учителей. Од
нако среди этого многообра
зия можно выделить основ
ную причину — отношение 
самого преподавателя, руко
водителя школы или райго- 
роно к использованию кино

в учебно-воспитательном 
процессе.

Наблюдений у меня по 
этому поводу немало. Бот, 
на мой взгляд, яркий при
мер. В 1981/82 учебном, 
году средняя, школа №' 53
Томска использовала 380 
фильмов и кинофрагмен
тов. Показатель, казалось 
бы, хороший. Но 318 филь
мов из этого нисла шли на 
уроках учителя географии 
П. М. Юркова. Когда же он 
ушел из этой школы, ребя
та посмотрели за год, как 
выяснилось, всего 47 филь
мов.

Опыт таких учителей, как 
ГТ. М. Юрков, преподава
теля биологии Кривощеии- 
ской восьмилетней школы 
Т. Д. Третьяковой, по при
менению 'кинофильмов и 
других технических средств 
обучения мог бы стать до
стоянием многих педагогов, 
если бы методкабинеты и 
методобъединения его рас
пространяли.

В наших фильмотеках 
есть много кинолент о жиз
ни и деятельности В. И. Ле
нина, о победе Великого Ок

тября, построении социа
лизма в нашей стране, под
вигах советского народа в 
Великой Отечественной
войне. Наряду с другими 
средствами массовой инфор
мации они могли бы суще
ственно помочь в коммуни
стическом воспитании шко
льников. Рекомендательные 
списки этих фильмов мы 
направили во все органы 
народного образования. Но, к 
сожалению, и они использу
ются недостаточно, особен
но в школах Томска.

А ведь эти фильмы нуж
ны не только на уроках ис
тории. Непонятно, как могут 
в 4-й школе-интернате, где 
дети находятся круглосу
точно, вести внеклассную и 
учебную работу без . приме
нения кино?

Учителя должны помнить 
замечательное высказыва
ние Н. К. Крупской о том, 
что «никакими словами не 
расскажешь того, что можно 
показать в кино».

И. СКЛЕИМОВ, 
директор областной ки
нофильмотеки учебных 

фильмов.

ского бундестага от пар
тии «зеленых» Г. Бастиан 
обвинил правительство ФРГ 
в том, что оно способство
вало провалу женевских

гочисленные мирные ини
циативы, предложения и 
односторонние акции Совет
ского Союза ясно показала ,̂ 
что, размещая в Западной 
Европе свои ракеты, Соеди-

неве.
Делийская «Хиндустан 

тайме» подвергает большому 
сомнению утверждения Ва
шингтона, будто США стре
мятся к уменьшению меж
дународной. напряженности. 
Действия Вашингтона гово
рят сами за себя, пишет га
зета. Сейчас только от Со-

о к а я  п о д д е р ж к а

- Ж Г . =  к е т - з г  э ъ м л д а
ниеНвЧЗапаеднойРЕвропе но- Заявление Ю. В. Андро- должны найти новый под-

ж  = =  =  E r C s S f  “лении Генерального секре- имеющим огромное между- грозить катастрофа, 
таря ЦК КПСС, Председате- народное значение. Оно _от- Депутат западногерман 
ля Президиума Верховного ражает последовательный и 
Совета СССР Ю. В. Андро- принципиальным внешнепо
пова, встречают широкую литическим курс КПСС и 
поддержку и одобрение Советского правительства,
международной обществен- который сочетает твердый oajl„  ---------- ----
ности Обсуждая и коммен- отпор агрессивным устрем- переговоров, приняв реше 
типуя" эти решения госу- лениям империализма е не- Ние о ядерном «довооруже- 
ларственные и обществен- устанными усилиями, на- Нии». Главную же ответст- 
ньте деятели разных стран, правленными на устранение ценность за срыв этих пере- 
печать подчеркивают, что угрозы ядерной воины, за- говоров подчеркнул он, не- 
Совртский Союз сочетает в явил Генеральный секретарь сут США, которые считают 
своей политике ' принципи- ЦК НДПА, Председатель ГОнку вооружении более 
альную и последовательную революционного совета ДРА важным делом, 1ем воз 
линию на сохранение мира Б. Кармаль. То, что почти можныи компромисс в Же- 
и предотвращение ядерной сорок лет Европа живет в 
войны с твердым отпором условиях мира, — это преж 
агрессивной милитаристской де всего неоценимая заслу- 
политике США и НАТО. га Советского Союза про-

Абсолютно негативная ре- должал он. Хорошо извест- 
акция Вашингтона . на мно- но, что СССР и другие с -циалистические страны вы

двинули целый ряд мирных 
конструктивных инициатив 
в области ограничения и

___  . сокращения вооружений. К единенных Штатов зависит,
Европе свои ракеты, Соеди- сожалению, все °ни ост - будет ли прод0лжен конст- 
ненные Штаты стремятся . лись без ответа со стороны руктивный диалог с целью 
получить возможность для Запада. Более того, ослабления напряженности,
нанесения первого ядерного РУ* волю Советский Союз вновь
удара, заявил министр из Белого дома уже лристу оип„йал всему
иностранных дел ГДР О. Фи- ™  К р а зр ы ва н и ю  в ^ ДуВМ| П ^ я в л я е т с я  по{  
шер. Именно это делает Евро условиях Со- борником мира и беэопасно-
размещение ракет, как зая- кет. В_ У жпен сти народов, отстаивает свозил товарищ Ю. В. Андро- ветскии С^ 3 ^^нужден « и  нар д ^  будущее
пов. враждебной миру ак- «Рин^ь не^ходимые меры боду £  пр тр У
цией, на что вновь и вновь по рбеетечению своещфезо^ генеральный секретарь ЦК 
указывали Советским Союз, пасности Сирийской компартии
все государства -  участии- свовдр ДРУЗеи.^ з& ту еерь_ х . Багдаш. Заявление Ю. В.

езную ситуацию, которая Андропова новое под-
складывается в мире в свя- тверждение глуоокого миро- 
зи со срывом Соединенными любия, присущего советской 
Штатами женевских перего- внешней  ̂ политике, _ принци- 
воров и началом размеще- пиальнои и твердой линии

*»"“ ..........— Fnnnnp новых аме- КПСС и Советского государ-
необходимым и соответству т Р _акет целиком ства, направленной на пре-
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^ ск ™ Г е р у го в о щ ™ м  го= S “ S  bX « :  США, что он не допустит ветским руководителем ю  ж v г> н а л т военного превосходства над
если0<СШДобудут Согласны «Ю.С.Ньюс энд Уорлд ри- социалистическими страна- 

заметь из Ев- порт» он сказал: «Для пре- ми, что сама эта идея абсурд- отвести свои ракеты из зи£еш,а Рейгана переговоры на и обречена на провал. По-
Р Стремление СССР к миру об Х Т я ™ ^ Т н ь ш ' l l  S ” ”  ядерного оруж и я" , - гтизнак слабости, являются Нб чем иным, как м  ̂ тг,,
подчеркнул член Политбю- дымовой завесой вокруг ™ ^ р озуУвсем' без„ п .петапь ПК МНРП планов достижения военно- Даш, несет угрозу всем
Д ’ Гомбожав^ Страна Сове- го превосходства над_СССР». исключения народам■ **ли . 
тов готова дать решитель- С резкой критикой поли- Опасность конфронтации 
ный отпор любым агрессив- тики администрации Рейга- нависла над всем миром, а 
ным проискам империализ- на в отношении Советского не только над европейским 
Т и  это вновь Х е р ж -  Союза выступил на страни- континентом. Сирииские
дают 'меры принятые ею цах «Нью-Йорк тайме» быв- коммунисты и патриоты 
в о^вет на безрассудные ший посол США в СССР призывают всех араоов ак- 
действия Вашингтона и Т. Уотсон, призвавший Бе- тивнее включиться в борьбу 
Правительств ряда стран лый дом искать пути дости- за _ предотвращение ^ядерной 
НАТО приступивших к жения согласия с Совет- воины и сохранение чело- 
размещению в Западной ским Союзом и проведения веческои цивилизации.

ки Варшавского Договора. 
Они предостерегали, что та
кие действия не могут ос
таться без последствий. 
Объявленные советским ру
ководством меры являются

ОБСТАНОВКА  
В Л И В А Н Е

БЕЙРУТ. Израильские 
захватчики с помощью 
террора и репрессий пы
таются добиться «умиро
творения» насел е н и я 
Южного Ливана. Поваль
ные обыски произведены 
оккупантами в ряде 
кварталов Сайды, устро
ена облава в лагере па
лестинских беженцев 
Аль-Бас в окрестностях 
Тира, Массовые аресты 
проведены в деревнях, 
расположенных на ли
ванском морском побе
режье.

В результате провока
ционных действий Тель- 
Авива сохраняется нап
ряженность в долине Бе- 
каа на линии соприкос
новения израильских 
войск с сирийским кон
тингентом межарабских 
рил по поддержанию 
мира в Ливане. На неко
торых участках фронта 
интервенты подвергли об
стрелу сирийские пози
ции. Сирийская сторона 
открыла ответный огонь.

На оккупированном юге 
страны израильское
командование провело 
крупные военные учения 
с боевыми стрельбами. С 
низких высот авиация 
агрессора имитировала 
бомбовые удары по на
земным целям. На про
тяжении минувших су
ток разведывательные 
полеты над Бейрутом и 
горными районами со
вершали и американские 
самолеты, базирующиеся 
на авианосцах у ливан
ских берегов.

Корабли 6-го флота 
США в последние дни во
зобновили орудийный об
стрел побережья страны 
к северу от Сайды. Как 

j сообщил депутат парла- 
! мента 3. Аль-Хатыб, ко- 
< рабельная артиллерия об- 
I стреляла населенный

! пункт Барджа в районе 
Харруб.

У д а р ы  патриотов
САН-ХОСЕ. В Сальвадоре 

отряды Фронта националь
ного освобождения имени 
Фарабундо Марти продол
жают наносить ощутимые 
удары по войскам марио
неточного режима Маганьи. 
Как сообщает повстанче
ская радиостанция «Венсе- 
ремос», за первый месяц на
ступления, ведущегося под 
лозунгом «Янки, вон с Гре
нады», они вывели из строя 
более 200 и взяли в плен 
259 солдат и офицеров про
тивника. В ходе успешных 
боевых операций патриоты 
заняли еще четыре насе
ленных пункта, установили 
контроль над важными уча
стками шоссейных дорог, в 
том числе на панамерикан
ской магистрали, захватили 
большое количество оружия 
и боеприпасов. За этот же 
период, сообщает радиостан
ция, полностью разгромлен 
батальон спецвойск «Херар
до барриос», обученный ме
тодам антипартизанской

войны американскими «со
ветниками».

Не помогают режиму до
биться успеха над патрио
тами и проведенные в по
следнее время по рекомен
дации Вашингтона перета
совки в военном командова
нии. Как отмечает радио
станция «Венсеремос», они 
были произведены исклю
чительно с целью сохранить 
контроль Пентагона над во
оруженными силами Саль
вадора и предотвратить 
раскол в их рядах.

ВАШИНГТОН. Несмот
ря на численное превосход
ство и самое современное 
вооружение, войска правя
щего в Сальвадоре режима, 
под ударами отрядов патри
отических сил вынуждены 
перейти к обороне, сообща
ет корреспондент американ
ской телекомпании Си-би-эс. 
С каждым днем все больше 
и больше сальвадорцев, осо
бенно молодежь, вступают 
в партизанские отряды.

СОПРОТИВЛЕНИЕ 
З А Х В А Т Ч И К А М  
НЕ ОСЛАБЕВАЕТ

ДАМАСК. Массовые вы
ступления арабского населе
ния против израильских За
хватчиков продолжаются на 
оккупированном Западном 
берегу реки Иордан. • Не
смотря на принятые воен
ными властями повышенные 
«меры безопасности» и при
сутствие в населенных 
пунктах армейских . подраз
делений и усиленных на
рядов полиции, в последние 
сутки, в Рамаллахе, Наблу
се, Дженине и других горо
дах произошли столкнове
ния между карателями и 
арабскими демонстрантами, 
протестующими против ан
нексионистской политики

сионистского руководства 
Тель - Авива.

Военные власти провели 
широкие аресты среди уча
стников демонстраций. За 
тюремную решетку броше
ны десятки арабов. Среди 
них большое количество 
учащихся и студентов. Ок
купанты усилили репрессии 
против местного населения, 
вышедшего на улицы го
родов по . случаю Меж
дународного дня солидарно
сти с палестинским народом, 
чтобы выразить поддержку 
Организации ■ освобождения 
Палестины, выступающей в 
авангарде борьбы за осу
ществление неотъемлемого 
права арабского народа [ 
Палестины на создание сво
его независимого государст
ва. Оцеплены густонаселен
ные городские кварталы, 
установлены пулеметы на 
крышах домов, улицы и 
площади блокированы бро
немашинами и армейскими 
патрулями. Повсюду идут 
обыски и облавы.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



«Думами я всегда 
е  С и б и р ь  ю . . . »

=Поиски и находки ;
Литературная деятель

ность Вячеслава Яковлевича 
Шишкова, как известно, на
чалась с Сибири. После 
окончания Вышневолоцкого 
технического училища он в 
1894 году приехал в Томск и 
стал' служить в управлении 
путей сообщения. Десятки 
экспедиций (порой весьма 
трудных и опасных) в са
мые отдаленные уголки Си
бири, многочисленные встре
чи с людьми позволили 
Шишкову накопить богатый 
жизненный _ материал, кото
рый так и'просился на бу
магу. 1

В 1908—1910 годах в том
ских изданиях появляются 
первые литературные опы
ты будущего автора «Уг- 
рюм-реки», Это символико
аллегорическая с к а з к а  
«Кедр», публицистическая 
статья «Обозревание сибир
ской жизни», рассказы «В 
кают-компании» и «Злосча
стье», очерк «На Лене» и 
другие произведения.

В 1910 году прибыл в 
Томск из Якутска политиче
ский ссыльный — ученый и 
поэт Петр Людовикович 
Драверт, осужденный за 
участие в революционных 
событиях 1905 года.

К тому времени Драверт 
был уже автором двух по
этических и одной прозаиче
ской книги, многих жур
нальных и газетных публи
каций. Приехав в Томск, он 
работал над подготовкой 
сборника стихов «Под не
бом якутского края», кото
рый вышел в 1911 году и 
принес автору широкую из
вестность. Полон литератур
ных планов был и Шишков. 
Им, беззаветно любящим 
Сибирь и литературу, было о 
чем поговорить друг с дру
гом.

Кстати сказать, Шишков и 
Драверт могли, познакомить
ся. еще до, приезда послед
него в. Томск. В 1909 году, 
весной, Шишков был ко
мандирован в Якутск, где, 
как он писал впоследствии, 
«близко познакомился с ме
стной колонией политиче

ской ссылки». Драверт, как 
известно, был в то время 
еще в Якутске.

В 1910 году качал свою де« 
ятельность томский литера
турно - артистический кру
жок, на собраниях которого 
Шишков и Драверт навер
няка встречались.

Произведения и Шишко
ва, и Драверта были в чис
ле других отобраны для 
«Сибирского сборника», ко
торый пытался в 1911— 
1914 годах издать А. М. 
Горький (издание не состо
ялось).

Автор данной публикации 
в свое время просматривал 
записную книжку Драверта, 
которую тот завел в Томске 
специально для сбора авто
графов литераторов-сибиря- 
ков. Есть в ней и автограф 
Шишкова. (Сейчас эта кни
жка находится в Москве у 
П. К. Бадаевой — человека, 
близкого ' Драверту в пос
ледние годы его жизни).

Предыстория публикуемо
го письма Шишкова такова.

В конце 1940 года отмеча
лось 40-летие научной и ли
тературной деятельности 
Драверта. Сообщение о юби
лее, появившееся в «Литера- 
'турной газете», напомнило 
о Драверте многим людям, 
знавшим поэта-ученого, но 
по разным причинам поте
рявшим с ним связь, Дра
верт получил тогда ряд пи
сем, в том числе и это, обна
руженное в фондах Ом
ского государственного ис
торического , и литературно
го музея:

<гДорогой Петр Людовико
вич!

От всей души горячо позд
равляю' Вас с  сорокалетней 
датой -Вашего литературного 
и научного творчества. Всю 
томскую молодежь судьба 
разбросала - развеяла в раз
ные стороны, а вот Вы поже
лает остаться верным рыца
рем незабвенной Сибири. Сла
ва Вам!.

Я хотя и ушел из Сибири, но 
думами, мыслями всегда был 

, и есть с нею. Ведь в Томске я 
прожил целых 20 лет, лучшие 
годы. своей жизни.

.ФИз <Литературной газеты» 
я был рад узнать, что Вы 
здравствуете и процветаете. 
Если Вам приходится бывать 
в Ленинграде, буду счастлив 
встретиться и поговорить с 
Вами. Я живу в прекрасном 
Пушкине, бывшем Царском 
Селе, и в общем чувствую се
бя еще довольно бодро, несмо
тря'на порядочные годики.

Вот уже 5 лет, как пишу 
историческое повествование 
(Емельян Пугачев», захоте
лось на старости лет испы
тать этот жанр.

Первая книга 40 (печатных) 
листов выйдет в началае 1941 
года, пишу книгу вторую. Ра
бота трудная, но интересная. 
Собираюсь прокатиться по но
вой Сибири, но как-то все не 
позволяет время, привык ез
дить (и маленько подлечи
ваться) то на Кавказ, то в 
Крым.

Когда переиздавали в Ир
кутске мою (Угр/дм-рекуг, то 
поставили условие, чтоб я за 
остатком гонорара приехал 
лично. Но и этим воспользо
ваться нс удалось.

Крепко жму руку, желаю 
Вам всего доброго.

Ваш Вяч. Шишков
Почти наверняка можно 

предположить, что Драверт, 
человек аккуратный и пунк
туальный, ответил на это 
письмо. Но ответ вряд ли 
сохранился. Дело в том, что 
в 1941 году, во время насту
пления фашистов на Ленин
град, Вячеслав Яковлевич, 
опасаясь попасть в руки 
врага, спешным порядком 
покинул Пушкин и уехал в 
Ленинград. Обстановку,
библиотеку и архив приш
лось бросить, и они, естест
венно, погибли.

Данное письмо, кроме чи
сто научного и биографиче
ского значения, интересно 
еще и тем, что показывает 
нам Шишкова как отзывчи
вого, душевного человека, 
как писателя, навсегда со
хранившего уважение и лю
бовь к нашему краю и его 
людям.

А. ЛЕЙФЕР.

КРАСНОЕ ЗНАМЯ
Шахматы

М атчи  претендентов

1 декабря 1983 года

ЛОНДОН, 29 ноября. 
(ТАСС). Пятая партия полу
финального матча претенден
тов на звание чемпиона ми
ра по шахматам между 
Г. Каспаровым и В. Корч
ным 29 ноября не состоя
лась. Тайм-аут взял Каспа
ров.

ЛОНДОН, 29 ноября, 
(ТАСС). Ца 45-м ходу Риб- 
ли и Смыслов -согласились 
на ничью в четвертой пар
тии своего полуфинального 
матча претендентов на пер
венство мира по шахматам.

ПЕ Р ВЫЙ В С Е З О Н Е
Организованный студента

ми Томского педагогическо
го института агитпереход 
Томск—Рыбалово состоял
ся во время праздника от
крытия зимнего сезона.

Рассказывает руководи
тель пробега, декан факуль
тета физвоспитания ТГПИ 
Ю. Т. Ревякин:

■— Этот агитпробег был
посвящен приближающейся 
61-й годовщине образования 
СССР. Пятнадцать студен
тов института, на спортив
ных костюмах которых бы

ли эмблемы с изображени
ем гербов всех братских со
юзных республик, отправи
лись в поход. Начался . он 
с возложения цветов к Ме
мориалу боевой и трудовой 
славы том!гчей.

Шестьдесят один кило
метр преодолели в пути 
участники агитперехода. 
Впереди нас ожидала теп
лая встреча сельчан. В под
шефной Рыбаловской шко
ле состоялась беседа сту
дентов с молодежью. Агит
бригада еще одной нашей

подшефной школы, № 51 
г. Томска, выступила с кон
цертом.

Наступил черед спортив
ных соревнований. Вместе 
с сельскими физкультурни
ками участники перехода 
состязались в эстафетах, где 
предстояло проявить не 
только хорошую физическую 
подготовку, но и ловкость, 
смекалку.

Разумеется, дружеские 
связи с рыбаловцэми будут 
укрепляться и дальше. Ожи
даем ответного визита сель
ских лыжников к нам, б 
Томск.,

Т. ЮРЬЕВ.

Х о к к е й
Очередную трехматчевую 

серию хоккеисты томского: 
«Кедра» проводили в гостях. 
В Комсомольске-на-Амуре 
наши спортсмены встрети
лись с местной «Амурста- 
лью». Результаты игр: 4:4; 
2:6; 4:4. Таким образом, то
мичи приплюсовали к уже 
набранным 17 очкам еще 
два.

Следующие игры на выез
де «Кедр» проведет в Даль- 
негореке с «Ермаком» 1, 3 
и 4 декабря.

О. АНДРЕЕВ.

В Е Р Н И С А Ж
КОЛЛЕКЦИОНЕРОВ

Выставочный зал област
ного краеведческого музея 
отдан коллекционерам. Здёоь 
размещены экспонаты том
ских филателистов, фалери
стов, филокартистов и ну
мизматов. Эта пятая област
ная выставка посвящена 80- 
летйю II съезда РСДРП и 
165-летию со дня рождения 
Карла Маркса. Очень ин
тересны " стенды . «Карл 
Маркс», «Ленин — вождь 
Октября» (это коллекция 
Ф. А. Быстрицкого), «Есть 
такая партия!» (А. А. Еро- 
фееРа). Три интересных со
брания посвящены Ленин
скому комсомолу.

В коллё’кции Е. Панова 
«Мир народам», нашла от
ражение актуальная, тема — 
борьба за мир. Напоминани
ем о грозных годах. Великой 
Отечественной войны стали 
почтовые марки военных 
лет, собранные В. Меркуло

вым. На выставке —традици
онные космические и спор
тивные темы. Дочь и отец 
Круликовские представили 
рёкламно - агитационные 
маркированные конверты 
периода первой пятилетки. 
Экспозиция А. А. Тихомиро
ва —, единственная техни
ческая коллекция, и расска
зывает'она о международ
ном союзе электросвязи.

Три филокартических 
стенда Е. К. Майданюка по
казывают разнообразие от
крыток. Выполненные ап
пликацией, рисованные на 
шелке, вышитые на картоне, 
они привлекают всеобщее 
внимание. Здесь же экспо
зиция этого коллекционера 
«Портрет Томского универ- 
ситёта», состоящая из доре
волюционных и советских 
изданий, а также открыток 
революции 1905—-1907 гг.

Высшим учебным заведе
ниям посвящены собранные 
Э. А. Куликовым . монеты . и 
медали. Фалеристика нашла 
свое выражение в стенде 
значков «У карты театраль
ной России»,

В. СУЗДАЛЬСКИЙ.

На рабочем столе — время
Статистикам известно

многое. Неизвестно только, 
сколько раз в течение дня, 
сверяя время, мы пользуем
ся часами. Сколько раз в 
году, несмотря на г.адантни, 
они ломаются. Но зато точ
но известно, что в област
ной службе быта Томска ра
ботают более семидесяти 
специалистов, которые сво
ими умелыми руками воз
вращают к жизни точные и 
необходимые для нас при
боры.

Один из лучших молодых 
часовщиков города Томска 
Анатолий Маслов чем-то по

хож на врача областной 
больницы: стерильная чис
тота рабочего стола, ники- 
лированные: инструменты...
бот Ъя при помощи блестя
щего пинцета берет и ста- 

место анкерную Ши
ку, производит ее регули
ровку. Затем — очередную 
деталь с каким-то сложным 
профессиональным названи
ем, регулирует точность хо
да всего механизма. Затем 
укрепляет циферблат, часо
вую, минутную, секундную 
стрелки и ставит на часах 
точное время...

Теперь владельцу часов 
«Полет», ремонт которых

выполнен по наряду-заказу 
№ 115903, можно не беспо 
коиться. Каждый час, сверяя 
свою жизнь по часам, он те 
ftfefjb будет точно следовать 
в ногу со временем.

ЙА СНИМКАХ: 12 лет
трудится регулировщиком 
приборов точного времени 
Анатолий Маслов. Место ра
боты — часовая мастерская 
Дома быта номер два; еже
дневно за свой рабочий день 
мастер возвращает точность 
хода десяти-двенадцати ча 
сам разных марок.

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

Пьянству — 
бой А жизнь прошла мимо...

Фотография -молодой жен
щины. Нежный профиль, 
пышные волосы, величест
венный наклон головы — 
женщина сознавала свою 
привлекательность. Ридом 
другой снимок. Большие 
темные глаза смотрят с за
таенной усмешкой, холодное 
лицо красиво и в то же 
время отталкивающе. Это — 
жительница села' Плотнико- ' 
ва Бакчарского района Ва
лентина Жёлтова в день ее 
первого ареста. Тогда ей бы- 
,’ло всего 24 года...

Теперь ей — 46. Худал, 
преждевременно увядшая, с 
землисто-серым лицом, она 
мало похожа на ту, моло
дую. Черты лица огрубели, 
волосы короткие, жидкие, 
неухоженные.:.

А жизнь начиналась пре
красно. Муж, сынишка, 
уютный домик на- берегу 
южного моря. Рядом ласко
вая мать, всегда готовая по
мочь. Сначала мать, а по
том муж просили ее уст
роиться-на работу. Валенти
не не хотелось: привыкла
жить свободно, без малей
ших -усилий- получая все. 
Как-то в период очередного 
«Веселья» подралась в рес
торане. Арест, три месяца 
лишения свободы;- - Ей бы

одуматься, начать честно 
трудиться. . Но через-, месяц 
после освобождения Желто- 
ва = •■ вновь арестована за

- квартирную кражу (сказав 
муж у, что-устроилась на. ра
боту, она хотела добыть 
«получку»). И на этот,, раз 
гуманные советские законы

- позволили женщине, имею
щей малолетнего ребенка, 
получить минимальное на
казание — полтора года ли
шения свободы.

Шло время, Желтова ста
новилась старше, но ума, к 
сожалению, не набиралась. 
Только «художества» ее год 
от года становились изощ
реннее. Месяцами гостила у 
родственников, подруг, отбы
вавших вместе с ней нака
зание, под разными предло
гами выпрашивала деньги и 
посылки у матери, бродяж
ничала, воровала...

В Бакчаре ее похождения 
начались в 1968 году. Она 
втянула в незаконные . тор
говые операции Зинаиду 
Филиппову, имеющую годо-

. валого ребенка. Деньги про
пивали вместе. Попались 
в квартире, куда забрались 
через форточку...
' Эти пять лет. тянулись 
медленно. Но, вернувшись 
на свободу, Желтова через

полгода вновь привлекает
ся за тунеядство. Затем — 
за бродяжничество и на
правляется на принудитель
ное. лечение от алкоголя. 
Снова возвращается в Вак- 
чар. Но из 15 лет проводит 
на свободе лишь три. И за 
этот срок «успевает» 25 раз 
попасть в медицинский вы
трезвитель.

Последний раз она осво
бодилась в минувшем году.

. Прописалась в Парбиге. Но 
уже через два дня выехала 
«гостить» в Плотникове).. Там 
тайно ночевала в бане про
раба совхоза Р. П. Рако
вой, в бригаде которой ра
ботала самый длительный 
срок в своей жизни — 94 
дня. Днем просила у Раи
сы Петровны денег на до
рогу к старенькой матери, 
взрослому уже сыну. Полу
чив — пропивала. Попав 
трижды за месяц в вытрез
витель, Желтова была при
влечена к ответственности 
за тунеядство...

В зале суда она оплаки
вала свою погибшую моло
дость, потерянную семью, 
загубленное алкоголем здо
ровье.

Может, ■ эта . изломанная 
жизнь станет уроком суди
мым в тот же день за ту
неядство Ларисе Щетинки-

ной, Анатолию Чсчину, 
Геннадию Самохвалову и 
тем, кто катится по наклон
ной, . променяв все радости 
мира на горькое зелье.

Ну, разве нельзя было 
давным-давно изолировать 
от общества злостного ту
неядца Чечина! Последние 
деньги отдавала 42-летнему 
недорослю старенькая; мать, 
чтобы он поехал в Тимиря
зевское лечиться. Дважды 
отчисленный из больницы 
за пьянство, он возвращал
ся к матери и принуждал ее 
покупать водку. Бросив дом, 
мать перебралась к дочери 
в Бакчар, но и здесь нашел, 
ее великовозрастный захре
бетник. И снова Чечни «на
слаждался» жизнью. Более 
того, нашлись люди, что 
давали в. долг, потом, не 
стесняясь, шли за деньгами 
к 73-летней старушке...

Среди бакчарских отще
пенцев несколько особняком 
стоит Геннадий Самохвалов 
.— в недавнем прошлом аг
роном с высшим образова
нием. Жена — учительница, 
еще верит, что он «скоро 
устроится на работу». Само
хвалов не работает более 
полугола и очень обижен,

". что его причислили к ту
неядцам: жену не бьет, не

дебоширит. Подумаешь, мол, 
прогулял в прошлом году 
больше месяца. Но за внеш
ним лоском Самохвалова 
уже угадывается психоло
гия трутня, которому куда 
слаще безбедная жизнь за 
счет близких, государства.

И ведь что особенно воз
мущает — эти if им подоб
ные тунеядцы находят не
мало сочувствующих, пособ
ников среди окружающих. 
Руководители предприятий, 
колхозов и совхозов, това
рищи из производственных 
коллективов проявляют 
безучастность к судьбе -осту
пившихся людей. Именно 
так отнеслись к бывшей до
ярке Ларисе ГЦетинкиной 
в совхозе «Парбигский», где 
директором Д. М. Мартемь- 
янов. В свое время ей мож- 

•но было помочь, теперь— 
поздно...

Нельзя больше мириться с 
подобными явлениями. Это 
требование, высказанное на 
ноябрьском (1982 года)- Пле
нуме ЦК КПСС. Админист- 
ративные органы, обществ 
венные организации, трудо
вые коллективы сегодня 
обязаны всеми средствами 
расширять и ужесточать 
борьбу с разного рода нару
шителями трудовой дисцип
лины, пьяницами и лицами, 
склонными к паразитиче
скому существованию,' вести 
ее непримиримо и наступа
тельно.

В. КИСЕЛЁВА, 
капитан милиции.

Итоги тиража 
«Спортлото»

Главным управлением 
vcnopTiiBH bix лотерей подве
дены итоги 48-го тиража, со
стоявшегося 26 ноября.

«Спортлото — 6 из 49»:
поступило 515.319 билетов.
6 номеров—нет, 5 — 20 — по 
1.S03 руб., 4 — 720— по 64 
руб., 3 — 14.489 — по 5 руб.

«Спортлото — 5 из 36»: по
ступило 3.496.322 билета. 5 
номеров — 14 — по 10.000 
руб., 4 — 2.184— по 170 руб., 
3 — 76.776 — по 7 руб.

Выплата выигрышем по 
48-му тиражу будет произво
диться с 7 декабря 1983 го
да по 7 января 1984 года.

(ТАСС).

ЯСТВ)
Ч ЕТВ ЕР Г , 1 декабря 

П ЕРВАЯ ПРОГРАММА  
МОСКВА

8.00. «Время». 8.55. Докумен
тальные телефильмы. 9.40  ̂
«Творчество юных». 10.10. «Се
мейное дело». ‘3-я серия. 11.15. 
Концерт. 12.10. Новости. 14.15. 
Новости. 14.30. Документаль
ные фильмы об охране окру
жающей среды. 15.20. «Родом 
из детства». Н. Рыленков. 15.501 
«Молодой балет». 16,30. «Путев
ка в жизнь». 17.20. «Ленинский 
университет миллионов». Уп
равление социалистической 
экономикой. 17.50. Чемпионат 
СССР по баскетболу. Мужчины. 
«Строитель» (Киев) — ЦСКА. 
13.30: «Весёлые' нотки». 18.45. 
«Сегодня в мире». 19.00. «Наш 
сад». 19.30. «Камера смотрит в 
мир». Передача 1-я. 21:00.
«Время». 21.35. «Камера смот
рит . в мир». Передача 2-я.
22.45. «Сегодня в мире». 23.00. 
«Мои Франц Легар». Музыкаль
ный телеспектакль.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА  
МОСКВА

о.00. Утренняя гихмнастика.
8.15. «Карандаш Виталия Горя
ева». Научно-популярный
фильм 8.35. «Природоведе
ние». 4-й класс. 8.55. «Ветлуга». 
Научно - популярный фильм. 
9.05. «Испанский язык». 9.35. 
«Природоведение». 4-й класс. 
9.55, «Очерки об ученых». 
«Академик . В. И.’ ' ‘Веруадский». 
10.40. «Лирика Н. А. Некрасо

ва» . 11.10. «Физика^ : 1*1*40. «Ли
рика ГГ. А. ‘ Некрасова:*». 12.10. 
«Основы Советского государст
ва и права». 8-й класс. 12.40. 
«Испанский язык». 13.10. «А. И. 
Куприн.' Страницы жиЗни и 
творчества». 13.55. «Бетховен-1-  
днн жизни». Художественный 
фильм с субтитрами. 15.20. Но
вости.

ТОМСК
17,30. Новости. 17.35. «...И

забытый патиссон». Докумен
тальный фильм.

МОСКВА
18.00. Новости.

ТОМСК
18.20. Спортивные победы 

СКАТа. 18.45. «И выиграть вре
мя». Научно - популярный 
фильм. 19.00. «День области». 
Информационная программа.
19.15. «Четкие ориентиры» — 
репортаж с колпашевской го
родской отчетно-выборной пар
тийной конференции. 19.35. 
«Альманах кииоп\-тешествий».

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма 

лышн!»
ТОМСК

20.20. Студия «Юность». 
«Комсомольский Еожак. Каким 
ему быть?» 20.45. Киножурнал.

МОСКВА
21.00 .«Время». 21,35. «Пре

красные господа из Буа Доре».
4 -  я  серия. 22.55. Чемпионат 
СССР по хоккею. «Динамо» 
(Москва) — СКА.

ПЯТНИЦА, 2 декабря 
П ЕРВАЯ ПРОГРАММА  

МОСКВА
8.00. «Бремя». 8.55. Мульт

фильмы. 9.20. «Родом из' дет
ства». Н. -Рыленков. 9.50. «Твор
чество народов мира». 10.20. 
«Июнь, начало лета». Телеспехг- 
такль. 11.10. «Я — сегодня и 
завтра». 11.40. «Старинные 
вальсы». Концерт. 12.15. Но
вости. 14.15. Новости. 14.35. 
«Коммунисты 80-х». Кинопро
грамма. 15.30. Концерт. 15.50.

• «Русская рёчь»: 16.20. «По Лао
су». Киноочерк. 16.45. Концерт.
17.15., «В гостях у сказки». 
«Дюймовочка». Мультфильм.
13.00. Играет лауреат между
народных конкурсов В. Овчин
ников (фортепьяно). 18.30. «На
ука и техника». Киножурнал.
18.45. «Сегодня в мире». 19.00. 
«Человек и закон». 19.30. 
«Зимний эскиз». Кикоэарисов- 
ка. 19.45. «Невестка». Художе
ственный фильм. 21.00. «Вре
мя». 21.35. «Я помню время 
золотое». Фильм-концерт. 22105. 
Чемпионат СССР по баскетбо
лу. Мужчины. «Жальгирис» — 
ЦСКА.’ 22.35. «Алма-Ата встре
чает гостей». Музыкальная пе
редача. 23.35. «Сегодня в ми
ре».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА  
МОСКВА

о.00. Утренняя гимнастика. 
8.15. «Ожившая земля». Доку
ментальный телефильм. 8.35. 
«История». 4-й класс. 9.05. 
«Английский, язык». 9.35. «Ис
тория». 4-й класс. 10.05. «Эсте
тическое воспитание». 10.35. 
«География». 5-й класс. 11.05. 
«Наш сад». 11.40. «География».
5- й класс. 12.10. «В. В. Мая
ковский о поэте и поэзии». 
10.-й. класс.. 12.40. «Английский 
язык». 13.10. «Ка.рл Маркс и 
революционная Россия». 13.40. 
«Русское искусство XVIII, ве
ка». 14.10. «Д. Д. Ш остакович». 
14.40. «М. Стельмах. По стра
ницам произведений». 15.25. 
Новости.

ТОМСК
17.30!, Новости. 17.35. «Хлеб 

нашего общего, поля». Доку
ментальный фильм.

оогола
Сегодня по области — 

облачная погода с проясне
ниями, по северным райо
нам временами мокрый 
снег, слабая метель, ветер 
юго - западный, 9—14 мет
ров в секунду, температура 
от плюс 1 до минус 4 гра
дусов мороза, в Томске — 
без осадков, ветер юго-за
падный, 9—14 метров в се
кунду, температура от 2 до 
4 градусов мороза.

2—3 декабря — облачная 
погода с прояснениями, вре
менами слабый снег, слабая 
метель, ветер западный, 
7—12, временами 15—20 мет
ров., в секунду, температу
ра ночью минус 5—10, при 
прояснениях минус 14—19, 
днем 1—6 градусов мороза.

СЛЕДУЮЩИЙ' НОМЕР 
ГАЗЕТЫ ВЫЙДЕТ 3 ДЕ
КАБРЯ с. г.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ,

МОСКВА
18.00. Новости.

ТОМСК
18.20. «Служба здоровья». 

На5гчно-популярные фильмы. 
19.00. «События недели». 19.15. 
«На книжную полку томичей». 
19.35. «Награда обязывает». Ре
портаж из совхоза «Томский».

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
ТОМСК

20.15. «Бригада — основное 
звено производства». Опыт 
бригады Василия Пестерникова 
с  Томского завода режущих 
инструментов. 20.45. Киножур
нал «Сибирь на экране».

МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «Пре

красные господа из Буа Доре». 
5-я серия. 22.55. -Чемпионат 
СССР по хоккею. «Спартак» — 
«Крылья Советов».

Ш Е Я
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
1, 2 декабря. «Лунная раду

га» — 9. 11-30, 13-30, 16, 18-10, 
20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
1, 2 декабря. «Невезучие» — 

8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20,17, 
18-40, 20-20, 22. «Знахарь»
(две серин) — .8-30. 11, 13-30, 
16, 18-30, 21. Зал кинохроники. 
«Приговор вступил в силу», 
«Урок права», «Последнее сло-
во» - 9. 10-05, 11-10, 12-15,
13-20, 14-25. 15-30. 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
1 , 2 декабря. Мультсборнмк

— 10-30. «Трюкач» (д:зе се-
рии) — 8-40, 1-1-10. 13-40, 16-10,
18-40, 21-10. «Невезучие^» —-
8-50, 12. 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20-20, 22.

ТЕАТР ДРАМЫ
2 декабря. «Только правда»

— 19-30.
ТЕАТР МУЗКОМЕДИМ

1 декабря в помещении ДК 
«Авангард» — «Летучая мышь»
— 19-30.

ДВОРЕЦ. ЗРЕЛИЩ
и С П О Р Т А

1. 2 декабря. Большие эст
радные ибмце^ты -- -1^ —21 .-.™...

имени И. ЧЕРНЫХ
' 1 . 2  декабря. «Абдулла» (две 

серии) — 9, 11-30, 14. 16-30.19. 
«Цена победы» — 9, 10-50. 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10. 20, 21-30. 

«ПИОНЕР»
1 декабря. Мультсборыик 

«Жил у бабушки козел» , — 9, 
11. • «Волшебная лампа Алад
дина» — 13. Киноклуб «Если  
тебе комсомолец имя»-—- . 14-50. 
«Я Хортица!» — 15. «Янку  
Ж иану — гайдук» — 17, 19, 21.

2 декабря. Мультсборннк 
«Жил у  бабушки козел» — 9, 
11. «Волшебная лампа Алад
дина» — 13. 15. «Янку Ж иану  
— гайдук» — 17, 19, 21.

Управление культуры Томского облисполкома 
Томский театр драмы

Репертуар на декабрь
. 2, 17, 22 Жан-Поль Сартр

«Только правда»
(комедия в 2-х частях).

3 Р. Кошурникова, С. Федотов 
«Кандидаты»

(пьеса в 2-х действиях).
4 (утро) К. Паустовский

, «Перстенек»
(лирическая скЯзка в 2-х действиях).

4 (вечер) " Л. Андреев
«Тот, кто получает пощечины» 

(представление- в 2-х отделениях).
6 Тирсо де Молина

«Ревнивая к себе самой»
(комедия в 2-х действиях).

7, 3, 15, 20, 21 : Джон Патрик
Премьера

«О, Памела»
(комедия в 2-х частях).

9 Эдуардо де Филиппо
«Рождество в доме сеньора Купьелло» 

(трагикомедия в 3-х действиях).
10, 13 ' Е, Чебалин

«Каленые мили»
(драма в 2-х частях).

И (утро) ' ■ ■ ■ ■ ■  Ч. Диккенс
«Сверчок на печи»

(зимняя сказка в 2-х частях).
11 (вечер) А. Арбузов-

«В этом милом старом доме» 
(водевиль-мелодрама в 2-х частях).

14 А. Копков
«Золотой слон»

(комедия в 2-х частях).
19 М. Мейо, М, Энникен

«Лгунья»
(комедия в 3-х действиях).

18 А. Островский
«Гроза» ...............................

(драма в 2-х действиях).
16, 24 А. Галин

«Ретро»
(современная история в 2-х действиях).

25 Дж. Попплуэлл
«Миссис Пайпер ведет следствие» 
(комедия-детектив в 3-х действиях).

Главный режиссер театра — заслуженный деятель ис
кусств РСФСР, лауреат Государственной премии РСФСР 
Ф. Григорьян?

По приобретению театральных билетов, оформлению 
предварительных заявок обращаться по телефонам 
2-23-46, 2-21-60, 2-29-04.

Начало вечерних спектаклей — в 19 час. 30 мин., ут
ренних— в 12 часов.

2 декабря ДК энергетиков 
приглашает на танцеваль
ный вечер «25+5». Начало — 
в 20 часов.
--------------------------------------------,

Меняю двухкомнатную 
квартиру улучшенной пла
нировки в г. Кедайняё Ли
товской ССР1 на квартиру в 
г. Томске.

Обращаться: т. Томск,
тел. 5-02-05, к Еськову.

Ректорат, партийная и 
профсоюзная организации 
госуниверситета и коллек
тив механйко-математиче- 
ского факультета скорбят о 
кончине ветерана труда, до
цента: к&федры вычисли
тельной математики 

ГЕНИНОЙ
Нинель Викторовны

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койной.
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